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Preamble
The biggest sports exhibition in the 
country gathers a host of industry experts 
on a single communicative ground and 
offers them every possible opportunity to 
develop business contacts.

Business programme of the SPORTS 
International Exhibition and the stories 
in this issue will address the matters of 
building a football arena in the shortest 
time possible, so every team in the 
club could train the whole year round 
under the most comfortable conditions; 
of changes in sports arenas and their 
marketing opportunities in the context 
of developing professional leagues 
in Russia; of studying and applying the 
best advanced practices of developing 
clubs and leagues while executing school 
and university sporting projects.

We will tell of the similarities between 
a giant stadium scoreboard and a fan’s 
tiny smartphone, how many new sports 

venues were built as part of state investment programs, and 
what solutions the clients choose for modern ice rinks. Our 
experts will answer every SportsFacilities question.

Главная спортивная выставка страны тради-
ционно собирает на одной коммуникационной 
площадке огромное количество специалистов 
отрасли и предоставляет им максимальные 
возможности для развития деловых контактов. 

Деловая программа Международной выстав-
ки «Спорт» и материалы этого номера отве-
тят на вопросы о том, как в кратчайшие сро-
ки построить футбольный манеж, в котором 
все команды клуба смогут тренироваться 
в самых комфортных условиях круглый год; 
как меняются спортивные арены и их марке-
тинговые возможности в контексте развития 
профессиональных спортивных лиг в Рос-
сии; как изучить и использовать передовой 
успешный опыт развития клубов и лиг при 
реализации школьных и студенческих спор-
тивных проектов. 

Мы расскажем о том, что общего между ги-
гантским видеотабло стадиона и миниатюр-
ным смартфоном болельщика,  сколько по-
строено новых спортивных объектов в рамках 
государственных инвестиционных программ, 
и о том, какие решения выбирают заказчики 
для современных ледовых арен. На все вопро-
сы SportsFacilities ответят наши эксперты.
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нОвЫй мАнеЖ 
«ЛОКОмОТИвА» ■ NEW 
LOKOMOTIV ARENA

Билетная система и система кон-
троля доступа должны работать 
стабильно и со стандартными 
билетами, и уметь считывать ин-
формацию с разных носителей.
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24–26 марта 2015 года в Мо-
скве на территории ВДНХ прой-
дет международная выставка 
«Спорт». Место проведения – 
МЦВДНТ «Москва» павильон №75.
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продукт по оптимальной цене?
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к ЧМ-2018 и пути развития всей 
спортивной индустрии России.
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и экологического строительства.
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показатели вложений феде-
рального бюджета в регион.
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Табло является неотъемлемой 
составляющей современного 
стадиона, смартфон, в свою оче-
редь, – обязательный аксессуар 
прогрессивного болельщика.
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Новый крытый футбольный ма-
неж для «Локомотива» построен 
компанией «Магнум». Современный 
комплекс дает дополнительные 
возможности для игр и тренировок. 
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Возможности клубов в дни 
проведения матчей на примере 
ведущих российских лиг. Спор-
тивные арены в распоряжении 
клубов, их перспективы. ЕЛ БТБ.
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Современные решения для осу-
шения, отопления, вентиляции 
и кондиционирования воздуха 
в крытых ледовых катках – тех-
нологии «Маунтэйр».
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Порядок прохождения сертифика-
ции, задачи Российского союза сер-
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ОРГАнИзАТОРОм 
 меЖДУнАРОДнОй 
 вЫСТАвКИ «СПОРТ» 
ТРАДИцИОннО вЫСТУ-
ПАеТ мИнСПОРТА РФ
24–26 марта 2015 года в Москве на территории ВДНХ прой-
дет международная выставка «Спорт». Место проведения – 
МЦВДНТ «Москва», павильон № 75.

Международная выставка «Спорт» – уникальная коммуникационная 
площадка, объединяющая экспертное и бизнес-сообщество, государ-
ственные и общественные организации в области физической культуры 
и профессионального спорта.

В рамках деловой программы выставки «Спорт» за прошедшие годы 
свои мероприятия проводили Олимпийский комитет России, оргкоми-
тет «Сочи 2014», Министерство физической культуры, спорта и работы 
с молодежью Московской области и др. В 2015 году запланированы ме-
роприятия Министерства спорта РФ и АНО «Оргкомитет Россия-2018» 
с презентацией «О ходе подготовки к Чемпионату мира по футболу 
2018 года».

Расширенная деловая программа выставки «Спорт» в 2015 году 
предполагает проведение конференций, семинаров и круглых сто-
лов, освещающих проблематику и перспективы развития российской 
спортивной отрасли по темам: «Российский спортивный маркетинг 
сегодня. Коммерческие источники доходов в индустрии спорта», 
«Российское образование в индустрии спорта. Растущие потребности 
к системной подготовке спортивных менеджеров», «Правовая под-
держка спортивной индустрии», «Современные технические средства 
и ПО для обеспечения безопасности проведения спортивных меро-
приятий на стадионах».

Экспозиционная часть выставки расположена на 12 000 кв. м. и объеди-
няет компании-производители товаров и услуг спортивной индустрии 
по следующим направлениям: «Спортивные сооружения», «Спортивная 
экипировка и инвентарь», «Спортивная медицина и питание», «Техниче-
ское оснащение и безопасность спортивных сооружений. Инжиниринг», 
«Фитнес. Тренажерное оборудование», «Экстремальный спорт», «Спорт 
в индустрии развлечений».

Специальный раздел выставки будет представлен экспозицией 
«Маркетинговые возможности в школьном и студенческом спор-
те». Специализированная экспозиция будет сопровождаться се-
минарами, на которых будут затронуты вопросы коммерческих 
возможностей, основанных на работе с различными целевыми ау-
диториями. 

Организационный комитет международной выставки «Спорт» 
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вИТАЛИй мУТКО: 
в КОЛОмне бУДеТ 
СОзДАн ценТР 
ПОДГОТОвКИ СбОРнОй 
РОССИИ ПО КОньКАм
14 марта, министр спорта Виталий Мутко встретился со сбор-
ной России по конькобежному спорту. Встреча прошла в ле-
довом дворце «Крылатское» накануне церемонии открытия 
чемпионата мира по шорт-треку. 

– Поздравляю команду с успешным сезоном, – цитирует Виталия Мутко 
пресс-центр ФЦП. – Блестяще проявил себя этой зимой Денис Юсков. 
Павел Кулижников по-спринтерски ворвался в мировую элиту. Сприн-
терская группа выступила очень мощно. При этом ряд опытных спорт-
сменов сезон пропускали. Потенциал в коньках очевиден. Теперь важно 
правильно подвести команду к Играм-2018. Не буду скрывать, отсут-
ствие золотой медали в коньках для меня стало одним из разочаро-
ваний Олимпиады в Сочи. В этом цикле мы не имеем права допустить 
подобных ошибок. Всю подготовку надо спланировать уже сейчас.

Виталий Мутко также обсудил вопросы подготовки резерва и создания 
тренировочного центра для сборной России.

– В сборной России есть топовые спортсмены, но «глубину ска-
мейки» необходимо увеличивать, – отметил Виталий Мутко. – Для 

прогресса нужно создавать конкуренцию внутри страны. Конечно, 
это невозможно сделать без своего центра подготовки. В этом 
цикле он будет создан в Коломне. Там уже есть одна из лучших 
в мире конькобежных арен. Планируем построить также гостиницу, 
открыть интернат для молодых спортсменов. На этой базе мож-
но будет выстроить всю систему подготовки резерва для сборной 
России.

В ходе встречи Виталий Мутко вручил удостоверения «Заслуженный 
мастер спорта» Павлу Кулижникову и «Заслуженный тренер России» 
Дмитрию Дорофееву. Почетных грамот Министерства спорта были удо-
стоены президент СКР Алексей Кравцов, исполняющий обязанности 
главного тренера Константин Полтавец, конькобежцы Денис Юсков, 
Алексей Есин и врач команды Виктория Гоготова.

Справка:

Конькобежный центр Московской области «Коломна» пять раз 
за свою историю стал победителем смотра-конкурса спортивных 
сооружений Московской области. Участников конкурса оценива-
ли по следующим параметрам: техническое состояние, уровень 
антитеррористической защищенности и противопожарной без-
опасности, использование новых технологий, объем и качество ус-
луг, оказываемых населению, количество и качество информации 
о спортсооружении, приспособленность для использования инва-
лидами.

Конькобежный центр «Коломна» уже не раз принимал у себя соревно-
вания по конькобежному спорту самого высокого уровня, в том числе  
этапа Кубка мира по шорт-треку. 

Автор фото: Григорий Аванян, пресс-центр  

ФцП «Развитие физической культуры и спорта в РФ на 2006-2015 гг.»
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РеКОнСТРУКцИя 
СТАДИОнА «ТОРПеДО» 
нАЧнеТСя в 2016 ГОДУ 
В следующем году инвестор планирует начать реконструкцию 
стадиона имени Эдуарда Стрельцова (стадион «Торпедо»). 
Эту новость сообщил заместитель Мэра Москвы по градостроительной 
политике и строительству Марат Хуснуллин в официальном сообщении 
прессе.

– По окончании всех работ мы получим обновленный современный ста-
дион европейского уровня, который сможет вмещать 15 тысяч болель-
щиков, а соревнования там можно будет проводить круглый год. При 
этом важно, что исторический облик объекта сохранят – стадион оста-
нется открытым, – отметил он.

Марат Хуснуллин рассказал, что рядом со стадионом будет построена 
детско-юношеская школа для футболистов. Также инвестор планиру-
ет реконструировать историческую аллею с памятником советскому 
футболисту Эдуарду Анатольевичу Стрельцову, заслуженному мастеру 
спорта СССР, олимпийскому чемпиону, легендарному тренеру детских 
московских команд «Торпедо».

– Для улучшения транспортной доступности этой территории здесь 
будет построена дорога, которая свяжет Симоновскую набережную 
с Восточной улицей. Саму набережную благоустроят и озеленят. В об-
щем, инвестор подходит к реконструкции комплексно, что полностью 
отвечает интересам города, – добавил Марат Хуснуллин.

Напомним, проект планировки части территории, ограниченной Симо-
новской набережной, улицами Восточная, Мастеркова, Автозаводская 
и руслом Москвы-реки, был одобрен Градостроительно-земельной ко-
миссией в декабре 2014 года. Он предусматривает не только рекон-
струкцию стадиона имени Стрельцова, но и развитие прилегающей 
территории. Непосредственно реконструкцией займется инвестор и од-
новременно автор проекта ОАО «ОПИН». На прилегающей к стадиону 
территории площадью 125 га появится новый жилой квартал со школа-
ми, поликлиниками, детскими садами и общественными зданиями. 

Департамент градостроительной политики города москвы
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ФОК «САЛюТ» 
в ДОЛГОПРУДнОм 
ЖДеТ ГОСТей
В непосредственной близости от Москвы, в Долгопрудном, 
открылся ультрасовременный физкультурно-оздорови-
тельный комплекс «Салют». Комплекс оборудован всем не-
обходимым для проведения соревнований, корпоративных 
спортивных мероприятий, тренировок и активного отдыха.
ФОК включает в себя футбольное поле с искусственным покрытием 
и трибунами, легкоатлетические дорожки и сектора, универсальный 
спортивный зал с трибунами, ледовую арену с трибунами, 25-метровый 
плавательный бассейн (8 дорожек), два детских бассейна, тренажерные 
залы, специализированный зал для лиц с ограниченными физическими 
возможностями, спортивные залы для занятий волейболом и баскетбо-
лом, акробатикой, единоборствами, танцами, боксом и кикбоксингом, 
фехтованием. Все спортивные объекты оборудованы по последнему 
слову спортивной индустрии.

ФОК «Салют» идеально подходит для проведения спортивных и кор-
поративных мероприятий. На ФОКе уже сейчас проводятся спартаки-
ады, соревнования и турниры всероссийского масштаба, футбольные 
матчи Первенства России второго дивизиона, сдача нормативов ГТО, 
дискотеки на льду, а также тренировочные сборы по различным видам 
спорта. 

Пресс-служба ФОК «Салют»

фото: Дмитрий Антохин

Контакты:
г. Долгопрудный,
пр. Ракетостроителей, 4
+7 495 576-02-92
info@stadion-salut.ru
www.stadion-salut.ru

Cовременный физкультурно-оздоровительный 
комплекс «Салют»:
• футбольное поле с искусственным покрытием и трибунами
• легкоатлетические дорожки и сектора
•  универсальный спортивный зал с трибунами
•  ледовая арена с трибунами
• 25-метровый плавательный бассейн (8 дорожек)
• два детских бассейна
• тренажерные залы 
•   спортивные залы для занятий волейболом и баскетболом, 

акробатикой, единоборствами, боксом, танцами, фехтованием 
•  специализированный зал для занятий лиц с ограниченными 

физическими возможностями 

Приглашаем корпоративных и частных клиентов 
для проведения:
• спартакиад, соревнований и турниров
•  корпоративных мероприятий
•  тренировочных сборов
•  сдачи нормативов ГТО

ФОК «САЛюТ» 
ПРИГЛАШАеТ ГОСТей



Александр Ладынин  
Заместитель коммерческого 
директора компании 
«Магнум», руководитель 
проекта

Конец февраля был отмечен исто-
рическим событием для одного 
из самых известных российских 
клубов – «Локомотива», очень 
важным и значимым в преддверии 
грядущего домашнего Чемпио-
ната мира по футболу. На терри-
тории стадиона в Черкизове тор-
жественно сдан новый крытый 
футбольный манеж. Комплекс, 
отвечающий мировым требовани-
ям, дает дополнительные возмож-
ности для игр и тренировок. Это 
замечательное событие застави-
ло нас вновь обратиться к теме 
каркасно-тентовых конструкций 
в спортивном строительстве. 
Именно из них собран новый ма-
неж «Локомотива». О том, какие 
инновационные решения сегодня 
популярны в сегменте каркасных 
сооружений, SportsFacilities рас-
сказал Александр Ладынин, заме-
ститель коммерческого директора 
компании «Магнум», руководитель 
этого проекта.

Digest p. 78
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нОвЫй мАнеЖ «ЛОКОмОТИвА» 
■ АВАНГАРДНЫЕ РЕШЕНИЯ 
И УНИФИКАЦИЯ ТЕХНОЛОГИЙ 
ДЛЯ УСПЕШНОЙ ЭКСПЛУАТАЦИИ



Новое сооружение отвечает всем необходимым требо-
ваниям для полноценных тренировок всех команд «Ло-
комотива» – от школьных до основной. Немаловажно, 
что в холодную погоду манеж отапливается, это позво-
ляет заниматься в любой мороз. Современная система 
кондиционирования воздуха обеспечивает комфортную 
температуру для занятий летом. Объект был построен 
в кратчайшие сроки. На строительство потребовалось 
всего 5 месяцев! И теперь один из сильнейших клубов 
России – «Локомотив» – в своей инфраструктуре полу-
чил футбольный манеж. Теперь все команды клуба в те-
чение всего календарного года могут тренироваться 
в самых комфортных условиях. Кроме того, комплекс 
позволит существенно сэкономить – конструкция по-
зволяет снизить затраты на электроэнергию до 25%.

ОЛьГА СмОРОДСКАя: И зДеСь мЫ 

ПеРвОПРОхОДцЫ!

В церемонии открытия манежа приняли участие 
президент футбольного клуба «Локомотив» Ольга 
Смородская, президент Российской футбольной 
Премьер-Лиги Сергей Прядкин и исполнительный 
директор РФПЛ Сергей Чебан.

Президент ФК «Локомотив» Ольга Смородская 
в своей приветственной речи отметила:

– Мы открываем зимой крытый манеж, который так 
нужен нашей детской академии. «Локомотив» даже 
в своем названии имеет стремление вести за собой, 
быть первым. Мы несколько раз были чемпиона-
ми России и обладателями Кубка РФ. «Локомотив» 
первым открыл клубный музей в России. И сегодня 
мы тоже первопроходцы: сооружение такого типа 
впервые создано в Европе!  Наземный крытый пере-
ход позволит юным футболистам попадать из раз-
девалок прямо в теплый манеж, минуя улицу. Я по-
нимаю, что всех интересует вопрос стоимости этого 
сооружения. Секрета здесь никакого нет – это самое 
дешевое сооружение подобного типа в России. Его 
стоимость меньше 200 млн рублей.

Восхищен манежем оказался и президент РФПЛ 
Сергей Прядкин, который выразил благодарность 
Ольге Юрьевне за это прекрасное сооружение.

– Все, что создается в футбольной системе долж-
но брать свое начало в детском футболе, с детских 
стадионов. Такие манежи очень важны для Рос-
сии с учетом наших климатических особенностей. 
Я от всей души поздравляю ФК «Локомотив» с этим 
событием! – сказал Сергей Прядкин.

SportS ConStruCtIonСПОРТИвнОе СТРОИТеЛьСТвО
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– Хочется верить, что на поле этого манежа вырас-
тет не одно поколение российских футболистов, ко-
торые через несколько лет пополнят состав главной 
команды «Локомотива» и получат приглашения в на-
циональную сборную!

В преддверии домашнего Чемпионата мира по фут-
болу крытый комплекс, отвечающий мировым тре-
бованиям, заметно восполняет дефицит спортивных 
сооружений такого уровня в Москве.

Крытые футбольные манежи «Veldeman» уже ис-
пользуются такими клубами, как бельгийский «Генк», 
североамериканская «Филадельфия Иглз» и бри-
танский «МК Донс». В России компанией построено 
10 мультифункциональных комплексов в различных 
областях Сибири и в Москве.

ИСТОРИя СТРОИТеЛьСТвА

Этот крытый футбольный манеж – самое большое 
каркасно-тентовое сооружение в России. Спроек-
тированное и построенное здание представляет со-
бой каркасно-тентовое сооружение с применением 
металлических конструкций «Veldeman». Компания 
«Магнум» приступила к строительству манежа в ок-
тябре 2014 года. Работы состояли из нескольких 
этапов.

На первом этапе специалисты компании прове-
ли уникальную операцию по подготовке открытого 
поля. Старый газон был снят и перенесен. Основная 
сложность состояла в перевозке огромных рулонов 
покрытия: газон был разрезан на полосы шириной 
4 м, длиной 74 м и весом от 10 до 12 т каждый. Поло-
сы вместе с начинкой (крошкой и песком) были свер-
нуты в рулоны, которые затем транспортировались 
с помощью специальной техники.

На втором этапе шла подготовка к установке каркас-
но-тентового сооружения «Veldeman». Эта конструк-
ция обеспечивает комфортные условия для трени-
ровок и занятий зимними и летними видами спорта. 
Компания «Veldeman» имеет почти полувековую исто-
рию и является мировым лидером в производстве 
сборно-разборных конструкций. Для футбольного 
манежа специалисты «Veldeman» изготовили каркас-
но-тентовую конструкцию, которая накрыла газон 
тренировочной площадки и позволяет тренировать-
ся круглый год.

Затем был проведен монтаж каркасно-тентовой кон-
струкции «Veldeman» и закрытие контура. Ширина 

SportS ConStruCtIonСПОРТИвнОе СТРОИТеЛьСТвО

16 2015 №02 (39) | www.SportsFacilities.ru      www.SportsFacilities.ru | 2015 №02 (39) 17



манежа составила 60 м. Новый манеж полностью 
адаптирован под российские погодные условия. 
Арки конструкции были установлены с шагом 5 м 
и связываются системой стальных поперечных го-
ризонтальных прогонов и крестообразных ветровых 
связей. В результате, конструкция каркасно-тенто-
вого сооружения получается легкой, прочной и дол-
говечной.

Заключительным этапом стал монтаж искусственно-
го спортивного покрытия – травы Lano Sports Profoot 
Max60. Данная трава обладает отличными спортив-
ными характеристиками, полностью соответствует 
международной сертификации FIFA и отвечает высо-
ким мировым стандартам.

Трава Lano Sports Profoot Max60 была выбрана кли-
ентом не случайно: она подходит для частых трениро-
вок, при этом гарантирована безопасность от травм 
и ожогов при скольжении, нагрузки на опорно-дви-
гательный аппарат минимальны. Следует отметить, 
что объемные волокна обеспечивают оптимальный 
отскок мяча и его естественное поведение. Покрытие 
устойчиво к низким температурам и просто в уходе.

веСОмЫе АРГУменТЫ в ПОЛьзУ 

вЫбОРА КАРКАСнО-ТенТОвЫх 

КОнСТРУКцИй

Ольга Смородская озвучила стоимость крытого ма-
нежа «Локомотива». Она составляет менее 200 млн 
рублей. Это самое дешевое сооружение подобного 
типа в России. Именно этот аспект является наиболее 
привлекательным при выборе проекта для многих за-
казчиков. Успешная работа на строительном рынке 
немыслима без инноваций, в этом никого убеждать 
не надо. Но на практике внедрение инноваций в сек-
торе спортивного строительства часто сталкивается 
с рядом объективных проблем. И в первую очередь, 
этому препятствуют соображения экономии: себе-
стоимость спортивного сооружения весьма высока, 
а окупаемость может растянуться на десятилетия. 
Поэтому заказчики, особенно в регионах, стараются 
сэкономить буквально на всем. Подчас очень слож-
но убедить их в том, что инновационные технологии 
и материалы сторицей окупаются как минимум дол-
говечностью сооружения и снижением эксплуатаци-
онных рисков.

Специалисты компании «Магнум» осуществляют 
постоянный мониторинг рынка технологий и мате-
риалов в строительстве. И при всем разнообразии 

открытых новинок в отрасли сохраняется главная 
тенденция: стремление максимально упростить 
и унифицировать технологии возведения спортивных 
сооружений. На первом плане уверенно остается тех-
нология, успех которой в компании предсказали уже 
давно – возведение каркасно-тентовых конструкций.

Специалисты компании «Магнум» установили тес-
ные партнерские отношения с бельгийской компа-
нией Veldeman Structure Solutions, одним из мировых 
лидеров в производстве быстровозводимых кон-
струкций. Результат этого сотрудничества мы ви-
дим сегодня на московском стадионе «Локомотив». 
Однако «Магнум» привлекает идеи и разработки 
не только бельгийских специалистов.

Подробно и по пунктам все преимущества каркас-
но-тентовых конструкций перед другими решения-
ми в спортивном строительстве прокомментировал 
Александр Ладынин, заместитель коммерческого 
директора компании «Магнум», руководитель про-
екта.

хАРАКТеРИСТИКИ СОвРеменнЫх 

КАРКАСнЫх КОнСТРУКцИй

– Сама идея каркасных конструкций конечно же 
не нова: уже более полувека назад она была детально 
проработана и апробирована в Канаде и США. Кста-
ти, в России до сих пор принято называть это «канад-
ской технологией». Однако в России до последнего 
времени к этой технологии относились с опаской. 
В стране, где всегда строили капитально, из кирпи-
ча и железобетона, каркасные конструкции у многих 
порождали ощущение некоей «легковесности». Кро-
ме того, у ряда специалистов были сомнения в при-
годности таких сооружений для регионов с больши-
ми перепадами годовых температур.

В свое время у таких опасений были некоторые 
основания. Но за последние несколько лет и сами 
конструкции, и технологии настолько усовершен-
ствовались, что сегодня каркасные сооружения, 
выйдя из сегмента ангаров и складских помеще-
ний, проникли всюду, включая спортивное стро-
ительство. Современная каркасная конструкция 
отличается устойчивостью, а эксплуатировать 
ее можно даже в условиях Крайнего Севера: но-
вейшие трехслойные сэндвич-панели обеспечи-
вают комфортные условия даже при температуре 
–60 °C. Достаточно сказать, что применение эко-
ваты, базальтовой ваты, пенополиуретана толщи-
ной 10–20 см дают такой же энергосберегающий 
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эффект, как и стена из кирпича метровой ширины. 
А использование специальных защитных пленок 
мембранного типа позволит зданию не пропускать 
тепло, но при этом «дышать», обеспечивая ком-
фортную среду.

Современные стальные конструкции отличаются лег-
костью и надежностью. Например, при строитель-
стве манежа на стадионе «Локомотив» мы исполь-
зуем конструкции компании Veldeman – стальные 
сборные арки треугольного очертания с переменным 
уклоном ската – от 11 до 17 градусов. Арки устанав-
ливаются с шагом 5 метров и связываются систе-
мой стальных поперечных горизонтальных прогонов 
и крестообразных ветровых связей.

С появлением легких профилей и термопрофилей 
из оцинкованной холоднокатаной стали появилась 
возможность возводить объекты любого назначе-
ния до трех этажей, а в отдельных случаях и боль-
ше. Так можно строить целые стадионы. Причем, что 
особенно важно в плане экономии, при строитель-
стве спортивных сооружений этого типа не требует-
ся «классического» фундамента: в его роли может 
выступать и столбчатая мелкозаглубленная фунда-
ментная разновидность, и ленточная, а также вы-
полненная из плит или попросту забетонированная 
площадка.

ЛСТК – ПРОРЫв в ОбЛАСТИ 

вОзвеДенИя КАРКАСнЫх 

КОнСТРУКцИй

В последние годы нам в «Магнуме» интересна тех-
нология ЛСТК – легких стальных тонкостенных кон-
струкций. Это шаг вперед в деле возведения каркас-
ных конструкций, если не сказать прорыв. Профили 
ЛСТК делаются из оцинкованной стали толщиной 
не более 2 мм, а для уменьшения теплопроводно-
сти и исключения образования «мостиков холода» 
наносят специальную перфорацию. В результате 
получается легкая, прочная, долговечная несущая 
конструкция, которую можно облицевать любыми 
материалами: гипсоволокнистыми листами, аквапа-
нелями, стекломагнезитовыми листами, цементны-
ми плитами, панелями из фибробетона и так далее. 
Идеальный вариант – монтировать ЛСТК на бурона-
бивном фундаменте.

Кстати, уже упоминалось о сомнениях, которые по-
рой испытывают специалисты старой школы в отно-
шении металлокаркасных сооружений. Часто спра-
шивают: а как решается проблема «точки росы», 
если стены не железобетонные или не кирпичные? 
Но ведь очевидно, что при понижении температу-
ры наружного воздуха влага появляется в стеновой 

конструкции любого сооружения. В сооружениях 
с каркасом из ЛСТК «точка росы» находится внутри 
стены здания, и проблему появления конденсата 
можно решить при грамотно спроектированной си-
стеме вентилирования наружных стен. Во-первых, 
ограждающие конструкции защищаются от влаги, 
проникающей изнутри, пароизоляционной пленкой. 
Во-вторых, снаружи заполненный утеплителем кар-
кас, защищается паропроницаемой ветрогидроизо-
ляцией – мембраной, которая беспрепятственно про-
пускает влагу, содержащуюся в утеплителе, наружу, 
но защищает утеплитель от выветривания и намока-
ния. В-третьих, между паровыводящей мембраной 
и внешней облицовкой в конструкции предусматри-
вается вентилируемый зазор, в котором создаются 
условия для воздушной тяги. Постоянный приток на-
ружного воздуха беспрепятственно удаляет из зазо-
ра водяные пары.

Такие конструкционные особенности вдвойне важ-
ны, если мы проектируем спортивное сооружение 
с повышенными требованиями к тепловому режиму – 
например, бассейны или ледовые арены.

ПАРАмеТРЫ ИДеАЛьнОГО КРеПеЖА

Раз уж речь зашла об инновационных конструк-
циях, нельзя не упомянуть и о системах крепежа. 
Если говорить о каркасных сооружениях, особен-
но из ЛСТК, то наилучшим вариантом будет скре-
пление профилей саморезами. Здесь я снова воз-
вращаюсь к проекту крытого футбольного манежа 
«Локомотив», который реализовала компания «Маг-
нум». Здесь используется крепеж от той же компа-
нии Veldeman. Вот это можно назвать идеальным 
на сегодняшний день крепежом! Метизы из высоко-
углеродистой стали с цинковым антикоррозийным 
покрытием при сверхвысокой твердости обладают 
отличной вязкостью, выдерживая большие нагрузки 
без деформаций. Саморезы сверлят сталь практи-
чески как электродрель, монтаж конструкции идет 
максимально быстро.

РеШенИя ДЛя СТенОвЫх 

КОнСТРУКцИй

Ну и коль уж мы затронули тему инноваций в каркас-
ном строительстве, нельзя не упомянуть и стеновые 
конструкции. Так сложилось, что многие проекты 
«Магнума» реализовывались на Крайнем Севере, мы 
спроектировали и построили там несколько спор-
тивных комплексов. Поэтому для нас всегда был 

особо актуальным вопрос энергосбережения, термо-
изоляции наших сооружений. Эта проблема решает-
ся по-разному, существует много материалов и тех-
нологий, однако, на мой взгляд, нет альтернативы 
хорошей современной сэндвич-панели. Идеальный 
вариант для регионов с большими сезонными пере-
падами температур – трехслойная панель из про-
фильных стальных листов, покрытых полимерным 
защитным покрытием, и слоя утеплителя, на основе 
минеральной ваты или пенополиуретана. Эксплуата-
ционники говорят, что последний вариант предпочти-
тельнее, если учесть отличные характеристики вспе-
ненных полимеров. В первую очередь это касается 
теплопроводности: ячеистая структура полимера 
заполняется пентаном – газом с низкой теплопрово-
дностью, что существенно улучшает характеристики 
пенополиуретана в качестве утеплителя.

Другой важнейший параметр – низкая плотность 
пенополиуретана. Сэндвич-панели из него гораздо 
легче, чем аналоги с минеральной ватой. Выигрыш 
в весе может составить до 25 тонн на 1000 квадрат-
ных метров площади. Сответственно, снижаются 
требования к несущей способности каркаса и фун-
дамента, существенно удешевляется стоимость до-
ставки материалов, что особенно важно, если речь 
идет о строительстве в труднодоступных регионах, 
где каждый рейс спецтехники увеличивает общую 
смету проекта.

Наконец, пенополиуретан не склонен впитывать вла-
гу, даже при повреждении изоляции наружного слоя. 
Это значит, что теплоизоляционные свойства оста-
ются на высоте даже при их повреждении, а внутри 
ни при каких условиях не создается благоприятной 
среды для развития грибка или размножения микро-
организмов. А так называемый жесткий пенополи-
уретан, плотностью более 30 граммов на квадратный 
метр, все более популярен в теплоизоляции кровель. 
Я уже не говорю о том, что сэндвич-панели с напол-
нителем из пенополиуретана отлично отсекают шумы 
и сопротивляются агрессивным средам. Насколько 
мне известно, такие панели сегодня уже составляют 
около 25% российского рынка, и доля их неуклонно 
растет.

Конечно же, в одном материале невозможно даже 
бегло перечислить и коротко охарактеризовать все 
инновации, появившиеся в последние годы в секто-
ре каркасного строительства. Но даже если брать 
на вооружение самые главные идеи, как мы стараем-
ся это делать в «Магнуме», строительство спортив-
ных объектов можно на порядок и ускорить, и уде-
шевить. 
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СИДней
Создал экологические точки от-
счета для Олимпиад, в качестве 
наследия в 2003 году был сфор-
мирован национальный «зеленый» 
стандарт Green Star.

2000  
год 

СОЛТ ЛейК СИТИ 

Получено независимое экспертное заклю-
чение, что Игры климатически нейтральны, 
то есть не влекут значительных изменений 
климата (Стандарт LEED на то время су-
ществовал только 4 года и не применялся 
для сертификации спортивных объектов).

2002  
год 

ТУРИн
Первые «устойчивые» Игры. Использовалась 
система экологических показателей отчетно-
сти GRI UNEP (Global Reporting Initiative, 1997). 
Сейчас практика добровольной отчетности при-
меняется для всех крупных мероприятий и ком-
паний, котирующихся на бирже.

2006  
год 

ПеКИн
7 олимпийских объектов имели «зеленые» характе-
ристики, но только здания Олимпийской деревни 
были официально сертифицированы по стандарту 
LEED Gold. Олимпийский стадион имел уникальные 
экохарактеристики, но потребовал для строитель-
ства огромного количества стали.

2008  
год 

вАнКУвеР 
Более 10 отдельных зданий Олимпийской деревни были 
сертифицированы на уровень LEED Gold (включая ре-
конструкцию в постолимпийском наследии), а здание 
общественного центра Олимпийской деревни – по LEED 
Platinum. Дополнительно многие спортивные объекты 
не были сертифицированы, но имеют явные «зеленые» 
черты и технологии.

2010  
год 

ЛОнДОн 

Аналог ГК «Олимпстрой» в Великобритании Olympic Delivery Authority 
(ODA) принял решение, что все объекты Олимпийского парка должны 
быть сертифицированы по BREEAM Excellent. Для этого ODA заказал 
BRE Global разработку специального стандарта именно для этого проек-
та, который учитывает специфику спортивных объектов – стандарт 2012 
Olympic Park Bespoke BREEAM. Дополнительно к сертификации объектов 
ODA разработал и применил Стратегию устойчивого развития, состоящую 
из 12 категорий: изменение климата – углерод; вода; мусор и материалы; 
строительные материалы; транспорт; биоразнообразие; земля; здоровье; 
доступность. Выполнение требований сертификации и стратегии сделало 
лондонские Игры «самыми устойчивыми в истории». 

2012  
год 

меЖДУнАРОДнЫй ОЛИмПИйСКИй 
ОПЫТ в КОПИЛКУ Чм 2018  
■ ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

Этот тренд на Олимпиадах начался на десятилетие 
раньше, чем на футбольных чемпионатах мира, 
где он впервые ярко проявился к чемпионату 
в Германии в 2006 году. «зеленые» характеристики 
современных Олимпиад были официально 
пропагандированы или сертифицированы 
представленным порядком.
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«зеЛенЫй» ГОЛ

Все проекты стадионов к прошед-
шим недавно чемпионатам мира 
(Германия-2006, Южная Африка – 
2010) имеют явно выраженные 
признаки экологического строи-
тельства и устойчивого развития. 
С Германии началась реализация 
программы ФИФА по снижению 
отрицательного воздействия чем-
пионатов мира на планету, на-
званной Green Goal – «Зеленая 
цель» (или «гол»). Именно эколо-
гическое строительство включает 
в себя экономию всех ограничен-
ных природных ресурсов, мини-
мизацию негативного воздействия 
на окружающую среду, комфорт 
и благополучие людей. Устойчи-
вое развитие означает удовлет-
ворение нужд и потребностей 
людей сегодня, с сохранением 
такой возможности для будущих 
поколений. В заявочных книгах 
организаторов (включая россий-
ский ЧМ-2018) есть обязательства 
следовать этим принципам. Во-
просы экологичности стадионов 
к ЧМ-2014 в Бразилии и ЧМ-2022 
в Катаре широко обсуждаются 
в СМИ.

Помимо крупных спортивных со-
бытий (Олимпийские игры и чем-
пионаты мира), многие знаковые 
коммерческие проекты в мире 
декларируют и соблюдают эти 
принципы и активно информи-
руют об этом общественность, 
бизнес и власти своих стран, на-
зывая это термином sustainability. 
Помимо имиджевой составляю-
щей и корпоративной социальной 
экологической ответственности, 
следование этим принципам дает 
положительный экономический 
эффект для проекта. Классиче-
скими преимуществами экологи-
ческого строительства являют-
ся снижение эксплуатационных 
расходов, уменьшение комму-
нальных платежей, более высо-
кие арендные ставки, снижение 

 ` энергоэффективность – соот-
ветствие американскому стан-
дарту ASHRAE Standard 90.1–
2004;

 ` материалы – все строительные 
и отделочные материалы добы-
ты или произведены в радиусе 
500 миль от площадки;

 ` качество среды – полностью 
спроектировано как здание для 
некурящих; применены матери-
алы с низкой эмиссией летучих 
органических соединений, кото-
рые дополнительно «проветре-
ны» перед вводом в эксплуата-
цию.

В результате 93,7% мусора аре-
ны перерабатывается без вы-
воза на свалку; используются 
вторичные строительные ма-
териалы; древесина выращена 
и переработана сертифициро-
ванным образом; применены 
материалы, отражающие сол-
нечные лучи и предотвращаю-
щие перегрев здания, и автома-
тизированные системы контроля 
освещения. 

уровня вакантных площадей, повышение инвестиционной привлека-
тельности и рыночной стоимости проектов и недвижимости.

Дополнительно к спортивному и девелоперскому проектированию 
застройщики стадионов приходят к разработке и осуществлению 
экономически обоснованной стратегии устойчивого развития все-
го проекта (включая коммерческую и социальную инфраструктуру) 
на принципах экологического строительства.

Составными частями рассматриваемой стратегии являются:

 ` проектирование, строительство и эксплуатация объектов по принци-
пам экологического строительства;

 ` применение ресурсоэффективных «зеленых» технологий;
 ` сертификация отдельных объектов и (или) всего проекта в целом 
по международным стандартам;

 ` обеспечение наследия чемпионата мира – последующее исполь-
зование спортивных и многофункциональных объектов и положи-
тельное влияние проекта на социально-экономическое развитие 
прилегающей территории.

Стратегия является иллюстрированным текстовым документом с по-
становкой конкретных целей и алгоритмом их достижения по каждой 
из вышеописанных категорий стратегии. Примером кратко сформули-
рованной стратегии и цели может являться достижение спортивным 
стадионом к 2018 году следующих показателей:

 ` снижение объема мусора, вывозимого на свалку (сортировка и пере-
работка мусора на месте);

 ` снижение выброса СО2 и парниковых газов (эти аспекты являются 
универсальным и международно признанным измерением экологич-
ности проекта, построенным на принципах Киотского протокола);

 ` снижение использования питьевой воды;
 ` потребление энергии из альтернативных возобновляемых источ-
ников.

Классическим примером стратегии устойчивого развития является ев-
ропейская директива «20–20–20» – достижение Европейским союзом 
к 2020 году 20-процентного снижения энергопотребления, 20-процент-
ного снижения выброса парниковых газов и 20-процентной доли во-
зобновляемых источников энергии.

В качестве спортивного примера можно привести данные американ-
ского многофункционального спортивного комплекса Pittsburgh Arena, 
который получил сертификат LEED Gold. Это позволяет понять, за счет 
чего можно получить сертификацию спортивного проекта по междуна-
родным экологическим стандартам, что настойчиво рекомендует ФИФА 
для арен чемпионатов мира.

В проекте Pittsburgh Arena применены следующие «зеленые» техноло-
гии и подходы:

 ` земельный участок – снижение эффекта «теплового острова» за счет 
светлой крыши, открытых «зеленых» пространств и засаженных рас-
тениями участков площади у арены и «зеленых» крыш;

 ` водоэффективность – снижение потребления воды питьевого каче-
ства за счет низкорасходного санитарно-технического оборудования 
и эффективной системы полива;

Алексей Поляков  
Генеральный директор 
«Просперити Проджект 
Менеджмент», председатель 
правления Совета 
по экологическому 
строительству в России
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CОвРеменнЫе РеШенИя 
ДЛя ОСУШенИя, 
ОТОПЛенИя, венТИЛяцИИ 
И КОнДИцИОнИРОвАнИя 
вОзДУхА в КРЫТЫх ЛеДОвЫх 
КАТКАх ■ MODERN SOLUtIONS 
FOR AIR DEHUMIDIFICAtION, 
HEAtING, VENtILAtION, 
AND CONDItIONING At INDOOR 
SkAtING RINkS

Creators of the hV&C (heating, 
Ventilation and Conditioning) 
systems for ice halls suggest 
a solution for an effective opera-

tion of indoor skating rinks.  But a lot of questions still remain at the 
development stage. And if not solved, they will burden the operating 
company, becoming especially apparent during the warm period of 
the year.

Разработчики систем ОВиК (отопление, вентиляция и кон-
диционирование) ледовых залов предлагают решения для 
успешной эксплуатации крытых катков. Но при этом вопро-
сов на стадии разработки меньше не становится. И если они 
не будут решены, то в дальнейшем лягут на плечи эксплуати-
рующей организации и особенно остро проявятся  в теплый 
период года. 

Текст: Талло Александр,  
генеральный директор  
ООО «маунтэйр» г. москва ■  Text: Alexandr Tallo, CEO 

of Mountair LLC, Moscow
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ТАбЛИцА 3.1
Виды спортивных за-
нятий

Размеры поля для  
соревнований, м

Размеры арены для со-
ревнований, м

Пропускная способность

длина ширина высота 
до низа 
высту- 
пающих 
конст- 
рукций

длина ширина высота 
до низа 
высту- 
пающих 
конст- 
рукций

учебно-тре-
ниро- 
вочные 
занятия, 
чел./смена

соревнова-
ния на аре-
нах, чел.

Скоростной бег 
на коньках *

183,57 
150,22

70 
70

6 191,57* 
155,22

78 
75

6 50 50

Хоккей с шайбой ** 60-61 
56

29-30 
26

6 65 37 10 50 100 
(4 команды 
по 25)

Фигурное катание 60 30 6 65 37 6 50 50

Шорт-трек 60 30 6 65 37 6 50 50

Керлинг 44,5 4,75 6 60*** 30*** 6 8 на 1 пло-
щадку

8×n

(n = 2-6)

Хоккей с мячом ** 110 
90-110

65 
50-70

- 124 87 -   

Массовое катание На всех спортивных катках, ледовых аренах  
и на площадках с ненормируемыми параметрами

4 кв. м льда на 1 катаю-
щегося

 * В числителе приведен размер для расчетной длины дорожки 400 м, в знаменателе – 333,33 м.
** В числителе указаны размеры для международных соревнований.
*** Поле для хоккея с шайбой.

РАСЧеТ СИСТемЫ 

вОзДУхОРАСПРеДеЛенИя 

ПРИТОЧнОГО вОзДУхА в зОне КАТКА

Как рассчитывать систему воздухораспределения 
приточного воздуха в зоне катка? Это один из самых 
важных вопросов, связанных с обеспечением требу-
емых параметров в рабочей зоне катка. Традиционно 
применяемое решение: подача воздуха через при-
точные сопла, расположенные над ледовым полем, 
сверху вниз в зону катания спортсменов. В резуль-
тате приточные струи спускаются и турбулентными 
потоками, образованными в результате движения 
спортсменов, переносят поступающие большие те-
плопритоки от приточной системы ко льду, либо те-
плая струя добивает до льда, подтапливая его, либо 
струи приточного воздуха не спускаются в зону ката-
ния спортсменов, доставляя свежий и нагретый воз-
дух в пространство под кровлей в вытяжку, минуя ра-
бочую зону. Данное решение ведет к существенному 
ухудшению качества льда или полному отсутствию 
воздухообмена в зоне катания спортсменов.

РеШенИе: организовать подачу приточного сухо-
го воздуха за периметр ледового катка отсекающим 
потоком. В этом случае приточный воздух будет 
подмешиваться к турбулентным течениям воздуш-
ных масс, которые возникают при движении спор-
тсменов в зоне ледового поля, и будет ассимилиро-
вать влагу и осуществлять воздухообмен в рабочей 
зоне, не проникая вглубь зоны катания хоккеистов 
и не разрушая естественную холодную подушку над 
ледовым полем, а влажный нагревающийся воздух 
будет двигаться от льда в сторону кровли к вытяжке.

РАСЧеТ КРАТнОСТИ вОзДУхА

Согласно СП 31–112–2007 (3), размеры зоны катка 
для соревнований принимаются в таблице 3.1: ши-
рина 37 м, длина 65 м, высота до низа выступающих 
конструкций 10 м, определяем требуемый объем 
37*65*10=24050 куб. м. Также, согласно СП 31–112–
2007 (3) в таблице 6.1, в крытых катках с местами 
для зрителей кратность обмена воздуха в 1 час, при-
ток/вытяжка должна быть не менее 2. Традиционно 

применяемое решение – двукратный воздухообмен. 
В зоне катка для соревнований он равен 48100 куб. 
м/ч. Если это перемещение наружного воздуха, рав-
ное двух кратностям объема, то на осушение/обо-
грев воздуха потребуется большой расход тепловой 
и электрической энергии. Это противоречит Феде-
ральному закону Российской Федерации от 23 но-
ября 2009 года N 261-ФЗ «Об энергосбережении 
и о повышении энергетической эффективности 
и о внесении изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации». Если это рассчи-
тывается с учетом обмена воздуха в режиме рецир-
куляции, то возникает вопрос необходимости такого 
количества постоянной рециркуляции – 40 000 куб. 
м\ч!

РЕШЕНИЕ: организовать подачу приточного сухого 
воздуха за периметр ледового катка отсекающим 
потоком. В этом случае приточный воздух будет 
подмешиваться к турбулентным течениям воздуш-
ных масс в зоне ледового поля, которые возникают 
при движении спортсменов, и будет ассимилиро-
вать влагу и осуществлять воздухообмен в рабочей 

зоне, не проникая вглубь зоны катания хоккеистов 
и не разрушая естественную холодную подушку над 
ледовым полем, а влажный нагревающийся воздух 
будет двигаться от льда в сторону кровли к вытяжке.

ПРИняТИе РАСЧеТнОйТемПеРАТУРЫ 

внУТРеннеГО вОзДУхА в ТеПЛЫй 

ПеРИОД ГОДА

В СП 31–112–2007 (3) в таблице 6.1 указывает-
ся расчетная температура воздуха не выше 26 °C 
(на катках – не выше 25 °C) в теплый период года 
при относительной влажности не более 60% (на кат-
ках – не более 55%) и расчетной температуре на-
ружного воздуха по параметрам Б. При температуре 
+25 °C и относительной влажности 55% точка росы 
+15 °C. Становится ясно, что такие параметры воз-
духа гарантированно обеспечат образование тумана.

Также в СП 31–112–2007 (3) в таблице: в зоне катка 
(на высоте 1,5 м от льда) +6 °C, в зоне трибун (при 

центральный кондиционер 
внутреннего исполнения.
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зрителях) + 10° – +15 °C, относительная влажность 
не более 70%. При температуре +6 °C и относитель-
ной влажности 70% точка росы +1 °C. При темпера-
туре +15 °C (верхний допустимый предел в зоне зри-
телей) и относительной влажности 70% точка росы 
+9 °C. На катках со зрителями расстояние между 
катком и трибунами составляет не более 3 м, сле-
довательно, воздушные массы зоны катка и трибун 
будут перемешиваться, образовывая выпадение кон-
денсата.

РеШенИе: Относительная влажность в помещении 
катка не должна превышать 55% при температурах, 
указанных в СП 31–112–2007 (3) в таблице 6.2. При 
температуре +6 °C и относительной влажности 55% 
точка росы –2 °C. При температуре +15 °C (верхний 
допустимый предел в зоне зрителей) и относитель-
ной влажности 55% точка росы +6 °C, дополнительно 

во избежание перемешивания воздуха зоны зрителей 
и зоны катка требуется организация воздушной за-
весы, которая должна обеспечить разделение зоны 
катка и зоны зрителей. Для достижения данных па-
раметров требуется применение центральных конди-
ционеров со встроенным высокопроизводительным 
адсорбционным осушителем с мощностью осушения 
ротора от 38 кг/ч до 90 кг/ч.

ОРГАнИзАцИя вЫТяЖнОй СИСТемЫ

Согласно СП 31–112–2007 (3) п. 6.1.8., удаление 
воздуха из зальных помещений крытых катков, как 
правило, предусматривается вытяжными система-
ми с естественным побуждением. Удаление воздуха 
из зальных помещений крытых катков с искусствен-
ным льдом, предусматриваемое вытяжными систе-
мами с естественным побуждением, рекомендуется 

осуществлять, используя обычные вентиляционные 
шахты, устанавливаемые непосредственно на кров-
ле зала (п. 6.1.9.). Вытяжные шахты оборудуются 
утепленными клапанами с электроподогревом и дис-
танционным управлением, а также поддонами для 
сбора и удаления конденсата. К клапанам и поддо-
нам обеспечивается удобный доступ обслуживаю-
щего персонала. Размеры внутреннего сечения шахт 
определяются по расчету с учетом гравитационного 
и ветрового напора и давления, создаваемого при-
точной вентиляцией.

Естественная вытяжная вентиляция в зале ледового 
катка нецелесообразна, так как требует устройства 
в конструкции покрытия вытяжных вентшахт большо-
го размера. Это неблагоприятно влияет на целост-
ность конструкции покрытия, на ее герметичность, 
тепло-гидро и пароизоляцию. В местах примыкания 

вентшахт существует опасность образования кон-
денсата, мостиков холода и дополнительных под-
сосов воздуха, что является недопустимым при кру-
глогодичной эксплуатации катка. Дополнительно 
требуется предусматривать обеспечение доступа 
обслуживающего персонала к вентшахтам, распола-
гающимся на отметке +10000 мм над льдом.

РеШенИе: применять моноблочные приточно-вы-
тяжные кондиционеры (вытяжка с принудительным 
побуждением) со встроенным высокопроизводитель-
ным адсорбционным осушителем мощностью осуше-
ния ротора от 38 кг/ч до 90 кг/ч с автоматическим ре-
гулированием осушения, вентиляции, рециркуляции, 
обогрева, охлаждения. Моноблочные приточно-вы-
тяжные кондиционеры со встроенным высокопроиз-
водительным адсорбционным осушителем произво-
дятся в том числе в наружном исполнении.

Тренировочный каток  
СДюСШОР имени в. боброва, г. Ступино.
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При строительстве новых ледовых арен, а также 
при реконструкции действующих, мест требуемых 
для размещения и обслуживания современных си-
стем ОВиК может быть недостаточно. В этом случае 
центральные кондиционеры со встроенным высо-
копроизводительным адсорбционный осушителем 
для крытых катков могут располагаться снаружи 
здания рядом отдельным блоком, либо на кровле 
здания. Производительность кондиционеров на-
ружного исполнения, расход воздуха от 10 000 м3/ч 
до 24 000 м3/ч, мощность осушения встроенного ад-
сорбционного осушителя от 44 кг/ч до 90 кг/ч.

Одним из лучших катков в России является трени-
ровочный каток в г. Ступино. При расчетной тем-
пературе наружного воздуха в теплый период года 
по СНиП 23-01-99 «Строительная климатология» 

по параметру Б для теплого периода +26.3°С при от-
носительной влажности 70%. Реальная температура 
летом 2014 года достигала +32°С, при этом работа 
катка не останавливалась, параметры воздуха в по-
мещении поддерживались согласно СП 31-112-2007 
(3) таблица 6.2 для тренировочных катков, но при 
температуре +14°С относительная влажность не 
превышала 40%. Общее потребление электроэнер-
гии катка в теплый период года –120 кВт/ч. Каток ос-
нащен центральным кондиционером со встроенным 
высокопроизводительным адсорбционным осушите-
лем мощностью осушения ротора 39 кг/ч. Кондици-
онер оснащен фильтрами F7, которые задерживают 
частицы размером 1мкм, что удаляет все воздушные 
аллергены. (Воздушные аллергены и повышенная 
влажность воздуха отрицательно влияют на само-
чувствие  спортсменов.)  

ТАбЛИцА 6.1

Помещение Расчетная температура 
воздуха, °С

Кратность обмена воздуха  
в 1 час, не менее
приток вытяжка

1. Крытые катки с местами для зрителей 18 в холодный период года 
при относительной влажно-
сти 30-45% и расчетной тем-
пературе наружного воздуха 
по параметрам Б. Не выше 
26 (на катках - не выше 25) 
в теплый период года при 
относительной влажности 
не более 60% (на катках - не 
более 55%) и расчетной тем-
пературе наружного воздуха 
по параметрам Б

2, но не менее 80 м3/ч наружного 
воздуха на одного занимающего-
ся и не менее 20 м3/ч на одного 
зрителя
  

2. Крытые катки без мест для зрителей 14 То же
5. Гардеробная верхней одежды для за-
нимающихся и зрителей

16 - 2

6. Раздевальные (в том числе при массаж-
ных и банях сухого жара)

25 По балансу с 
учетом душевых

2 (из душевых)

7. Душевые 25 5 10
8. Массажные 22 4 5
9. Камера бани сухого жара 110 - 5 (периодическо-

го действия при 
отсутствии людей)

10. Помещения для отдыха занимающихся, 
комнаты инструкторского и тренерского 
состава, для судей, прессы, администра-
тивного и инженерно-технического состава

18 3 2

11. Санитарные узлы:    
общего пользования (для зрителей) 16 - 100 м3/ч на 1 уни-

таз или писсуар
для занимающихся (при раздевальнях) 20 - 50 м3/ч на 1 уни-

таз или писсуар
индивидуального пользования 16 - 25 м3/ч на 1 

унитаз
12. Умывальные при санитарных узлах 
общего пользования

16 - За счет санитар-
ных узлов

13. Инвентарные при залах 15 - 1
14. Помещение для стоянки машин  
по уходу за льдом

10 По балансу из 
зрительного 
зала

10 (1/3 из верх-
ней и 2/3  
из нижней зоны)

15. Бытовые помещения для рабочих, 
охраны общественного порядка

18 2 3

16. Помещение пожарного поста 18 - 2
17. Помещения (кладовые) для хранения 
спортивного оборудования и инвентаря, 
хозяйственных принадлежностей

16 - 2

18. Помещение для холодильных машин 16 4 5

19. Помещение для сушки спортивной одежды 22 2 3

ТАбЛИцА 6.2

Деятельность Температура воздуха в 
помещении катка, °С

Температура 
льда, °С

Максимально 
допустимая 
относительная 
влажность воздуха  
в помещении 
катка, %

Минимальное 
поступление 
наружного воздуха, 
л/с/субъект, не менее

Каток  
(на высоте 
1,5 м  
от льда)

Трибуна 
(при зрите- 
лях)

Хоккей

- игра 
- тренировка

+6 
+6

+10 +15 
+6 +15

-5 
-3

70 
70

4...8/зритель 
12/игрок

Фигурное  
катание

     

- соревнование 
- тренировка

+12 
+6

+10 +15 
+6 +15

-4 
-3

70 
70

4...8/зритель 
12/фигурист

Другое +18 +18 - - 8/человек

центральный кондиционер 
наружного исполнения.
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хРОнИКА бОЛьШОй  
СПОРТИвнОй СТРОйКИ ■  
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ  
ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ

Цикл публикаций, отражающий динамику создания спор-
тивной инфраструктуры в разрезе федеральных округов, 
SportsFacilities продолжает обзором статистики спор-
тивных объектов Сибирского федерального округа, ре-
ализуемых в рамках Федеральной целевой программы 
«Развитие физической культуры и спорта в Российской 
Федерации на 2006−2014 годы». В материале отражены 
численные показатели и актуальная статистика по данно-
му региону.

Инфографика подготовлена на основе статисти-
ческих данных, предоставленных министерством 
спорта России ■ Фото и данные по спортивным

объектам предоставлены пресс-
центром Федеральной целевой 
программы «Развитие физической 
культуры и спорта в Российской 
Федерации на 2006–2014 годы» 

9

КОЛИЧеСТвО ПРОФИнАнСИРОвАннЫх И ввеДеннЫх в ЭКСПЛУАТАцИю 
СПОРТИвнЫх ОбъеКТОв, ПОСТРОеннЫх С ПРИвЛеЧенИем СРеДСТв 
ФеДеРАЛьнОГО бюДЖеТА С РАзбИвКОй ПО ТИПУ Их ФУнКцИОнАЛьнОГО 
нАзнАЧенИя
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вИТАЛИй мУТКО: ЛеГКАя АТЛеТИКА 

бЫЛА И ОСТАеТСя ПРИОРИТеТнЫм 

вИДОм СПОРТА

2 марта министр спорта Виталий Мутко посетил 
с рабочим визитом федеральную тренировочную 
базу «Новогорск». Развитие тренировочных центров 
«Новогорск» и «Юг Спорт» осуществляется при под-
держке Федеральной целевой программы «Развитие 
физической культуры и спорта в Российской Феде-
рации на 2006–2015 годы». Министр осмотрел новый 
строящийся спортивно-оздоровительный комплекс 
и встретился со сборной России по легкой атлетике, 
которая на тот момент готовилась к предстоящему 
выступлению на зимнем чемпионате Европы в Праге.

– На сборе рабочая обстановка, все идет своим чере-
дом, – рассказал Виталий Мутко пресс-центру ФЦП. – 
Видно, что Юрий Борзаковский уверенно входит 
в курс дела, как и Вадим Зеличенок. Команда тоже 
значительно омолодилась. 17 человек из 45 – дебю-
танты. Пришла новая генерация, которая на чемпио-
нате Европы постарается проявить себя с прицелом 
уже на летний чемпионат мира. Это внушает уверен-
ность, что в Праге сможем выступить неплохо.

– Мы рассматриваем чемпионат Европы как этап 
подготовки к чемпионату мира в Китае, – продолжил 
министр. – К нему сборная должна усилиться: неко-
торые лидеры пропускают зимний сезон, а другие 
вернутся из декретного отпуска. В Китае мы сверим 
условные часы, оценим потенциал для Олимпиады 
в Рио-де-Жанейро. Время на корректировку подго-
товки у нас тоже будет. Мы верим в легкую атлетику, 
она была и остается приоритетным видом спорта. 
Надо также отметить, что «королева спорта» на по-
роге больших перемен. Летом пройдут выборы пре-
зидентов международной и европейской федераций. 
Мы должны в них отстоять свои позиции уже с новой 
командой.

– Во время общения со спортсменами и тренерами 
мы в основном говорили о ситуации в регионах, – от-
метил Виталий Мутко. – Не везде есть условия для 
работы. Регионам в сложившейся ситуации прихо-
дится очень тяжело, поэтому будем пытаться решить 
вопрос за счет увеличения количества вызываемых 
на сборы, больше задействовать федеральные цен-
тры подготовки. Сегодня мы осмотрели в Ново-
горске строящийся жилой комплекс с мощнейшим 
медицинским и восстановительным центром. Так 
что уже у Играм-2016 наши легкоатлеты будут гото-
виться в лучших условиях. Мы также построим ма-
нежи для легкой атлетики на базе тренировочного 

9

Объем СРеДСТв ФеДеРАЛьнОГО 
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Их ФУнКцИОнАЛьнОГО нАзнАЧенИя
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комплекса «Юг Спорт» в Сочи и его филиала в Кисловодске, в условиях 
среднегорья. Повторюсь, легкая атлетика – приоритетный вид спорта 
и мы уделим особое внимание ее развитию.

ГУбеРнАТОР ОРЛОвСКОй ОбЛАСТИ: ОРеЛ 

СТАЛ ценТРОм еЖеГОДнОГО ТеСТИРОвАнИя 

в СбОРнУю РОССИИ ПО бОбСЛею

В Москве состоялась рабочая встреча министра спорта Виталия Мутко 
и губернатора Орловской области Вадима Потомского.

– Основной темой встречи стало развитие спортивной инфраструктуры 
Орловской области, – рассказал губернатор пресс-центру ФЦП. – В этом 
году мы рассчитываем завершить реконструкцию стадиона имени Ле-
нина, сдать три физкультурно-оздоровительных комплекса и ледовую 
арену. Эти объекты возводятся при поддержке Федеральной целевой 
программы. Мы также обсудили возможный комплекс мер, необходи-
мых для завершения реконструкции легкоатлетического манежа. Для 
Орловской области это один из самых значимых спортивных объектов.

Отметим, что ранее в рамках реализации Федеральной целевой про-
граммы «Развитие физической культуры и спорта в РФ на 2006–
2015 годы» в Орловской области были построены крытый каток в Мцен-
ске и плавательный бассейн в Ливнах.

Губернатор также рассказал об успехах орловских бобслеистов:

– Орел стал центром ежегодного тестирования в сборную России 
по бобслею, и мы заинтересованы в продолжении этого сотрудниче-
ства. У нас подрастают очень перспективные пилоты. Максим Иванов 
выиграл Кубок Европы среди юношей, а 14-летняя Настя Дудкина стала 
самым юным пилотом в стране.

ГУбеРнАТОР бРянСКОй 

ОбЛАСТИ: ТеннИСнЫй 

ценТР ОТКРОем 

в бЛИЖАйШее вРемя

Теннисный центр в Брянске бу-
дет открыт в ближайшее время. 
25 февраля в Москве министр 
спорта РФ Виталий Мутко и гу-
бернатор Брянской области Алек-
сандр Богомаз обсудили вопросы 
развития в регионе спортивной 
инфраструктуры.

– Это моя первая рабочая встре-
ча с Виталием Мутко, – рассказал 
Александр Богомаз. – Считаю, что 
она прошла конструктивно. Мы 
обсудили развитие спорта в Брян-
ской области, проекты, которые 
уже реализованы при поддерж-
ке Федерального министерства 
спорта и которые еще предстоит 
выполнить. В прошлом году мы 
построили два ледовых дворца. 
В феврале этого года сдали гор-
нолыжную трассу. Со дня на день 
в Брянске откроем теннисный 
центр. До конца года возведем 
плоскостной стадион в Трубчев-
ске. Мы также обсудили возмож-
ность строительства крытого ма-
нежа для легкой атлетики на базе 
стадиона «Десна».

Отметим, что теннисный центр 
в Брянске построен при поддерж-
ке Федеральной целевой про-
граммы «Развитие физической 
культуры и спорта в Российской 
Федерации на 2006–2015 годы». 
В его инфраструктуру вошли че-
тыре корта и трехэтажное ад-
министративно-бытовое здание. 
Помимо этого, Брянская область 
возводит спортивную инфраструк-
туру при поддержке «Газпрома».

– В ближайшие годы мы постро-
им с его помощью 12 объектов: 
два ледовых катка, четыре ФОКа 
и шесть бассейнов, – уточнил гу-
бернатор Брянской области. 
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безОПАСнОСТь ОбъеКТОв 
СПОРТА ■ ПРИНЦИПЫ 
ТЕХНИЧЕСКОГО РЕГУЛИРОВАНИЯ

стала обязательной, хотя и проводится по правилам добровольной сер-
тификации. А значит, контроля со стороны исполнительной власти нет, 
но есть спрос.

Однако, при том добровольно-принудительном характере, который 
мы наблюдаем, добровольная сертификация спортивных сооружений 
приобрела отрицательные свойства, присущие обязательной сертифи-
кации времен плановой экономики. Заказчику сегодня важнее иметь 
собственно сертификат, а не убедить потребителя в качестве и без-
опасности предоставляемых услуг. Таким образом, авторитет органи-
зации уходит на второй план.

А поскольку исполнительная власть в лице Минспорта России не упол-
номочена контролировать рыночные отношения, то есть деятельность 
органов по сертификации, то проблема выбора легитимного органа 
по сертификации – это проблема заказчика.

Возникает вопрос: значит ли это, что необходимо установить контроль, 
например, со стороны Министерства спорта, так как его специалисты 
формируют Реестр, а значит отвечают за безопасность объектов спорта?

Ответственность за безопасность спортивных сооружений возложена 
на их руководителей и орган по сертификации, выдавший сертификат со-
ответствия. Это еще одна причина более тщательно подходить к выбору 
сертификационных центров. На Минспорта РФ возложено формирование 
Реестра, то есть сведений об объектах спорта, в том числе их соответ-
ствии требованиям безопасности при проведении физкультурных и спор-
тивных мероприятий, подтверждаемым сертификатом соответствия.

Любой контроль со стороны исполнительной власти за деятельностью хо-
зяйствующих субъектов, в конечном итоге, приводит к созданию условий 
для коррупции. Следовательно, такой контроль малоэффективен, так как 

Еще три года назад, в связи с утверждением Порядка формирования 
и ведения Всероссийского реестра объектов спорта, предоставления 
сведений из него и внесения в него изменений (Приказ Минспорттуриз-
ма № 469 от 27 мая 2011 года), мы прогнозировали резкое увеличение 
организаций, предлагающих услуги по сертификации объектов спорта. 
Это естественный процесс, который приводит к удовлетворению спроса 
и, что самое главное, формированию объективной цены на эти услуги.

Значительный спрос обусловил появление множества организаций, 
предлагающих данные услуги, но слабо отвечающих требованиям зако-
нодательства. Так как добровольная сертификация – сфера деятельно-
сти, не контролируемая государством, заказчику крайне сложно опре-
делить легитимность той или иной компании, объявившей себя органом 
по сертификации объектов спорта. Одним словом, насыщение рынка 
услуг по сертификации объектов спорта произошло, но качество этих 
услуг, как правило, не соответствует требованиям.

РССЦСС объединяет авторитетные организации в области эксперти-
зы, сертификации, оценки соответствия, лабораторных (полевых) ис-
пытаний, подготовки экспертов и специалистов в области сертифика-
ции объектов спорта. Членами и партнерами Союза являются объекты 
спорта и отдыха, а также ведущие российские и зарубежные институты, 
производители спортивной продукции и организации, предоставляю-
щие физкультурно-оздоровительные и спортивные услуги.

увеличивает стоимость услуг и сни-
жает качество. Поэтому политика 
государства направлена на сокра-
щение перечня контролируемой 
продукции и повышение ответ-
ственности производителя. За го-
сударственным контролем оста-
ются такие виды безопасности, как 
пожарная, биологическая, химиче-
ская, радиационная, безопасность 
излучений и другие виды безопас-
ности, требования по соблюдению 
которых установлены технически-
ми регламентами, то есть докумен-
тами обязательного применения.

Что касается контроля со стороны 
Министерства спорта, то нужно 
понимать, что такими функциями 
оно не наделено. Хотя попытки 
контроля и оценки деятельности 
органов по сертификации со сто-
роны чиновников Минспорта РФ 
имели место. К примеру, в орга-
ны исполнительной власти в было 
направлено письмо, в котором 
сообщалось, что «НИИ проблем 
безопасности спортивных со-
оружений» выдает сертификаты, 
не подтверждающие соответствие 
объектов спорта требованиям без-
опасности. Очевидно, что подоб-
ные заявления, сделанные за пре-
делами полномочий, не вяжутся 
со стоящими перед Минспорта 
РФ задачами по формированию 
Реестра и являются попыткой дис-
кредитировать компанию на рын-
ке добровольной сертификации 
объектов спорта. Решением ар-
битражного суда г. Москвы дан-
ные сведения признаны не соот-
ветствующими действительности 
и порочащими деловую репута-
цию, а Министерству предписано 
отозвать данное письмо.

Подобные действия не единичны, 
и поэтому следующей задачей, 
стоящей перед Союзом, является 
обеспечение независимости орга-
нов по сертификации, являющее-
ся основным принципом техниче-
ского регулирования.

Главной задачей Союза является 
помощь заказчикам в выборе ор-
ганизации, оказывающей услуги 
по сертификации объектов спорта 
в полном соответствии с россий-
ским законодательством и по ре-
альным ценам.

Причины создавшейся ситуации 
кроются в самой природе обяза-
тельной сертификации. При этом 
всегда появляются фирмы-одно-
дневки, печатающие сертификаты 
«на коленке». Так как государство 
жестко контролирует сферу обя-
зательной сертификации, такие 
«фирмы» через год исчезают, что-
бы появиться под новым именем. 
В добровольной сертификации 
это было невозможно.

Но нужно признать, что, де-факто, 
для объектов спорта, проводящих 
официальные соревнования, она 

В декабре 2014 года в деловом центре Торгово-промышлен-
ной палаты РФ состоялось собрание учредителей Российско-
го союза сертификационных центров спортивных сооружений 
(РССЦСС). Его создание стало объективной необходимостью 
в процессе формирования Всероссийского реестра объек-
тов спорта. Спрос на услугу сертифицирования возрос. Мак-
симальное информирование заказчиков относительно всех 
услуг, предлагаемых и востребованных на рынке, и порядок 
их осуществления – суть рубрики «Правила игры». О поряд-
ке прохождения сертификации, задачах, стоящих перед Со-
юзом, и основных принципах технического регулирования 
рассказала Наталья Ступина, исполнительный директор Рос-
сийского союза сертификационных центров спортивных со-
оружений (РССЦСС).

наталья Ступина  
■ Исполнительный  
директор РССЦСС
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физкультурных и спортивных мероприятий, установленным нацио-
нальными стандартами.

Однако до 1 января 2014 года в стране не существовало национальной 
нормативной базы с требованиями безопасности на объектах спорта.

В январе 2014 года был утвержден новый национальный стандарт ГОСТ 
Р 55529–2013 «Объекты спорта. Требования безопасности при прове-
дении спортивных и физкультурных мероприятий. Методы испытаний», 
а также изменения к ГОСТу Р 52025–2003 «Услуги физкультурно-оздо-
ровительные и спортивные. Требования безопасности потребителей», 
предусматривающие оценку требований безопасности на объекте спор-
та, в том числе инструментальными методами.

Однако проблема этим не решена. Очевидно, что данные стандарты 
не могут охватить всю номенклатуру объектов спорта, предусмотрен-
ную проектом классификатора. К примеру, требований к горнолыжным 
трассам, конно-спортивным комплексам, спортивным тирам и многим 
другим объектам спорта нет и в обозримом будущем не будет.

ГОСТ Р 55529–2013 имеет довольно примитивный характер и ограни-
чивает требования к объектам спорта путем ссылок на своды правил 
по строительству объектов спорта. Данные документы разработаны 
и утверждены для проектирования и строительства спортивных со-
оружений начиная с 2004 года (СП 31–112–2004 и др.). Следовательно, 
объекты спорта, спроектированные до их утверждения, уже не соответ-
ствуют требованиям данного ГОСТа. Данный ГОСТ не учитывает и уро-
вень проводимых соревнований, а значит, объекты спорта, к примеру 
муниципального уровня, сертификацию не пройдут.

Самостоятельное использование ГОСТа Р 52025–2003 применитель-
но к объектам спорта также весьма сомнительно, так как этот стан-
дарт распространяется на физкультурно-оздоровительные и спортив-
ные услуги.

В соответствии со статьями 13 и 17 Федерального закона от 27.12.2002  
N 184-ФЗ «О техническом регулировании», РССЦСС в развитие ГО-
СТа Р 52025–2003 актуализирует стандарты организаций, разработан-
ные членами Союза (стандарты организаций СТО). Данные стандарты 
конкретизируют требования к объектам спорта, учитывают специфику 
и правила видов спорта, а также уровень проводимых соревнований.

Таким образом, совместное применение национального стандарта 
ГОСТ Р 52025–2003 и стандартов организации позволяет соблю-
сти как требования Федерального закона «О физической культуре 
и спорте в Российской Федерации» от 4.12.2007 № 329-ФЗ о соот-
ветствии объектов спорта требованиям безопасности при проведении 
физкультурных и спортивных мероприятий, установленным нацио-
нальными стандартами, так и учесть специфику каждого спортивного 
сооружения.

Формирование нормативной базы с требованиями к объектам спорта 
является также одной из важнейшей задач РССЦСС.  

С полным текстом статьи можно ознакомиться на сайте www.рссцсс.рф

Уточним, какие организации могут оказывать услуги по добровольной 
сертификации спортивных объектов.

Сертификация объекта спорта осуществляется в органах по сертифи-
кации (ОС) юридическим лицом, имеющим аккредитацию в Системе 
добровольной сертификации объектов спорта, зарегистрированной 
в Росстандарте, с соответствующей областью аккредитации (объекты 
спорта):

 ` статус органа по сертификации, подтверждается аттестатом аккре-
дитации в Системе добровольной сертификации объектов спорта 
с областью аккредитации, включающей конкретные объекты спорта;

 ` ОС должен иметь договор с аккредитованной в СДС лабораторией, 
обеспечивающей испытания на объекте спорта или собственную ла-
бораторную базу. Наличие лаборатории подтверждается аттестатом 
аккредитации, выданном в той же Системе добровольной сертифика-
ции, что и у органа по сертификации;

 ` ОС должен иметь экспертов по сертификации объектов спорта, 
полномочия которых подтверждаются аттестатами компетентности 
экспертов с соответствующей областью уполномочивания, выданных 
в той же Системе добровольной сертификации, что и у ОС;

 ` область деятельности ОС должна предусматривать следующие виды 
деятельности: «сертификация продукции и услуг» и «технические ис-
пытания», – подтверждаемые копией Устава и выпиской из ЕГРЮЛ.

Объект спорта, чтобы попасть в Реестр, должен соответствовать кон-
кретным требованиям.

Статья 37.1 Федерального закона «О физической культуре и спорте 
в Российской Федерации» от 4.12.2007 № 329-ФЗ, регламентирую-
щая формирование Реестра, определяет, что объект спорта дол-
жен соответствовать требованиям безопасности при проведении 

Закономерно возникает следу-
ющий вопрос: получается, что 
сегодня любая организация, 
зарегистрировавшая систему 
добровольной сертификации 
спортивных сооружений, может 
выдавать сертификаты соответ-
ствия.

Регистрация системы добро-
вольной сертификации (СДС) 
в Федеральном агентстве по тех-
ническому регулированию вовсе 
не означает получения права вы-
давать сертификаты, как многие 
полагают. При регистрации СДС 
в Росстандарте представляют-
ся Правила функционирования 
СДС, которые предусматривают 
уполномочивание (аккредитацию 
в СДС) органов по сертификации 
объектов спорта, испытательных 
лабораторий, учебных центров 
по подготовке экспертов, атте-
стацию самих экспертов и т. д. 
Это и есть понятие «система», 
то есть совокупность организа-
ций и правил функционирова-
ния. Организация, зарегистри-
ровавшая СДС, уполномочивает 
перечисленные организации для 
работы в СДС и соответственно 
контролирует их деятельность. 
Но это в теории, по факту это-
го как раз и не происходит. Как 
правило, организация, зареги-
стрировавшая систему, сама на-
чинает выдавать сертификаты 
или какое-либо объединение, 
не имеющее среди членов орга-
на по сертификации, от имени 
объединения также оформляет 
сертификаты. Это является на-
рушением, и такие сертификаты 
могут быть признаны недействи-
тельными.

Одной из важнейших задач, ко-
торую ставит перед собой Союз, 
является информирование за-
казчиков услуг по сертификации 
о правилах предоставления услуг 
и требованиях к органам по сер-
тификации.
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КОнТРОЛь ДОСТУПА ■ СТАВКА 
НА БЫСТРОДЕЙСТВИЕ

Эволюция систем контроля доступа движется в сторону взаимодей-
ствия с мобильными устройствами. Вопрос касается не только билетов 
на конкретное событие – матч или концерт, но и использования абоне-
ментов, которые сегодня могут представлять собой и уже привычную 
пластиковую карту, и приложение на смартфоне или планшете.

Что сегодня ждут от билетной системы и системы контроля 
доступа? То, что она сможет работать быстро и стабильно не 
только со стандартными билетами, проданными на кассе или 
через терминал, но и считывать информацию по электрон-
ным билетам с самых разнообразных носителей – от распеча-
танного бланка с сайта спортивного клуба до экрана гаджета 
с поддержкой NFC технологии.

Автор: Андрей Гринкевич, 
директор ООО «ИнфоТех»  
■ Фото: ООО «ИнфоТех»
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Весь комплекс требований, предъявляемых сегодня к системе массо-
вого доступа, можно охарактеризовать одним словом – «быстродей-
ствие», то есть устройства контроля прохода должны в оптимальном 
режиме обеспечить доступ на мероприятие всех лиц, имеющих на это 
право. Но, по своей сути, это подразумевает целый комплекс обяза-
тельных качеств системы, без которых итоговое быстродействие недо-
стижимо. Это и скорость идентификации клиента (билета), и быстрота 
принятия решения о возможности допуска на объект, и информирова-
ние о разрешении или запрете доступа. Причем, если речь идет о за-
прете на проход, на индикаторе должны отражаться причины отказа.

Причин, по которым устройство контроля прохода может отказать в до-
пуске, огромное количество. Это может произойти при попытке пройти 
по билету на другое мероприятие, в зону, куда нет права доступа, при 
повторном предъявлении уже зарегистрированного в системе прохода 
билета. На сегодняшний день автоматизированное устройство контро-
ля прохода способно распознать штрих-код за доли секунды, поэтому 
пройти по двум одинаковым билетам, скопированным любым способом 
(от ксерокопирования до mms-сообщения), невозможно. Это касается 
и попыток одновременного предъявления дублированных билетов – для 
системы контроля прохода один из них все равно окажется первым и по-
вторное использование аналогичного штрих-кода будет заблокировано.

Современные системы управления массовым доступом позволяют зри-
телям спортивных мероприятий свободно проходить на стадион, поки-
дать его и снова возвращаться. При выходе из зоны, в которую разре-
шен доступ обладателю билета, билет прикладывается к считывателю 
и его обладатель фиксируется как покинувший контролируемую зону, 
при возвращении билет снова прикладывается к валидатору для сво-
бодного прохода.

Система контроля доступа взаимодействует с системой продажи би-
летов в непрерывном режиме. Это необходимо для того, чтобы орга-
низаторы мероприятия не закрывали продажи за час или за два до на-
чала мероприятия и имели возможность реализовывать билеты вплоть 
до самого начала матча или концерта. Кроме того, данная функция ста-
новится особенно важной при возврате билетов: билетная система по-
лучает данные от системы контроля доступа о том, проходил ли данный 
билет через считывающее устройство или нет. Организаторы меропри-
ятий неоднократно сталкивались с ситуациями, когда фиксировались 
попытки вернуть погашенные билеты.

Поскольку система управления массовым доступом является одним 
из главных элементов комплексной безопасности спортивного объек-
та, еще одним важным качеством системы является возможность ин-
теграции со смежными системами объекта. Прежде всего, речь идет 
о системах видеоидентификации и пожарной сигнализации. В первом 
случае данный подход поможет оградить объект от проникновения не-
желательных лиц, например, находящихся в стоп-листе клуба за хули-
ганство. Во втором – за счет активации функции «антипаника» обеспечит 
дополнительные пути выхода при возникновении внештатных ситуаций. 
Однако стоит заменить, что при проектировании спортивного объек-
та нужно учесть, что устройства контроля прохода не должны служить 
препятствием для аварийной эвакуации. 



Григорий Кузин  
Руководитель направления 
Connected Sport компании CtI

gregory Kuzin 
Head of Connected Sport 
of CtI

На табло можно увидеть счет 
игры, трансляцию, видеоповто-
ры, рекламу. Здорово. Но где 
мне взять на стадионе более под-
робную статистику игры, которая 
не выводится на табло, или могу 
я сам решать, повтор какого ярко-
го момента игры когда и с какого 
ракурса смотреть?

Сегодня это становится возмож-
ным. Появились инновационные 
системы, дающие всем болель-
щикам на стадионе персональный 
доступ к видео, судейской инфор-
мации и полезным интерактив-
ным сервисам через смартфоны 
и планшеты.

Чтобы получить доступ к этим сер-
висам, болельщику достаточно 
установить мобильное приложе-
ние стадиона. При этом мобиль-
ное приложение и медиа-система 
стадиона в целом становятся ин-
струментом получения дополни-
тельного дохода.

what does a 
giant stadium 

scoreboard has to with a fan’s tiny smartphone? 
Just as the scoreboard is integral to a modern sta-
dium, a smartphone is a must for a trendy fan.

Что общего между гигантским видеотабло стадиона и мини-
атюрным смартфоном болельщика? Так же как табло явля-
ется неотъемлемой составляющей современного стадиона, 
смартфон, в свою очередь, – обязательный аксессуар про-
грессивного болельщика.

Digest p. 78
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в Чем ТУТ бИзнеС

В первую очередь, система рабо-
тает на повышение посещаемо-
сти стадиона. Медиа инновации 
превращают посещение стадио-
на болельщиком в незабываемое 
и ни с чем не сравнимое событие. 
То есть у болельщика появляется 
дополнительная мотивация при 
выборе между телевизором и ин-
новационным стадионом в пользу 
последнего.

Понятно, что чем больше болель-
щиков придет на стадион, тем 
больше будет продано билетов, 
но не менее важно то, что само 
мобильное приложение предо-
ставляет дополнительные инстру-
менты монетизации. Мобильное 
приложение – это новая площадка 
для рекламы спонсора. В бюджет 
на следующий год наряду, напри-
мер с рекламой на видеобортах, 
можно будет включить в спонсор-
ский пакет рекламу в мобильном 
приложении. Возможности здесь 
огромные. Видеоролики, баннеры 
в интерфейсе и непосредственно 
во время трансляции, брендиро-
вание приложения, спонсорский 
раздел и многое другое.

Наряду с бесплатными, некоторые 
услуги приложения могут предо-
ставляться на платной основе, на-
пример, просмотр обычной транс-
ляции – бесплатно, возможность 
самому переключать камеры – 
платно.

Еще один способ монетизации – 
электронная коммерция. Непо-
средственно через приложение 
можно заказать и оплатить абоне-
мент, шарф любимого клуба или 
кружку пенящегося напитка.

Итак, мобильное приложение ста-
диона предоставляет четыре спо-
соба заработка: продажа билетов 
и абонементов, реклама, платный 
контент и электронная коммерция.

в Чем ТУТ ФАн

Для примера приведу только несколько сервисов, которые становят-
ся доступны для болельщика через мобильное приложение и, можно 
сказать, прибавляют к его «обычным» впечатлениям от присутствия 
на спортивном событии новую дополненную реальность.

выбор камеры. Сервис позволяет болельщику легким нажатием паль-
ца на одну из изображенных на экране смартфона камер моментально 
получить с нее видеопоток. Например, если болельщик сидит на футбо-
ле за одними воротами, а гол забивают в противоположные, то можно 
включить камеру, установленную непосредственно в этих воротах.

Повторы. Болельщик может «отмотать» всю игру, на которой находит-
ся, до самого начала. Или по меткам выбрать самые яркие моменты 
и любоваться ими столько, сколько захочет.

метаинформация. Это не только статистика игры, развернутая ин-
формация о спортсменах. В зависимости от вида спорта здесь может 
быть показана скорость спортсмена или схема расположения участни-
ков на игровом поле или на гоночной трассе. Например, для болельщи-
ков на стадионе, где расположен финиш марафона, такая схема позво-
лит сориентироваться в том, где какой спортсмен находится.

Публикация в социальных сетях. Прямо из приложения болельщик 
может поделиться понравившимся моментом игры со своими друзьями 
в любой социальной сети.

Публикация на большом экране. Речь идет о возможности отправить 
свою фотографию или видео, например, «кричалку» на видеотабло или 
на внешний медиафасад стадиона. Эта услуга реализована на несколь-
ких стадионах в Америке, Европе и Азии и пользуется там большой 
популярностью. Отмечу, что, конечно, контент проходит обязательную 
премодерацию.
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закуски и напитки. Приложение позволяет сделать заказ и произ-
вести оплату без отрыва от игры. Более того, система автоматически 
определит, где находится болельщик, и стюард доставит заказ непо-
средственно к месту на трибуне.

Все эти услуги доступны через простой понятный интерфейс мобиль-
ного приложения. Однако за этой внешней простотой стоит достаточно 
сложное инженерное решение, поэтому реализацию его лучше дове-
рять опытному интегратору.

КАК ЭТО РАбОТАеТ

Важными частями медиасистемы стадиона наряду с мобильными при-
ложениями являются Wi-Fi сеть повышенной плотности, единая систе-
ма управления контентом стадиона, различные средства отображения 
видеоинформации.

Система управления контентом позволяет с одного рабочего места 
в медиарум управлять всеми экранами на стадионе, включая мобиль-
ные устройства, телевизоры, табло и медиафасад.

Средства отображения. Помимо табло, на стадионе все больше ис-
пользуются специальные профессиональные дисплеи, которые раз-
мещаются во всех местах сосредоточения посетителей стадиона: над 
трибунами, в коридорах, в зонах ресторанов и так далее. На крупней-
ших футбольных стадионах число таких дисплеев превышает 2 000. 
Эти дисплеи, также как и мобильные приложения, вносят свой важный 
вклад в создание максимально зрелищного спортивного праздника 
на стадионе. Все чаще для этих целей используются дисплейные ре-
шения LG, поскольку компания специально для стадионов реализова-
ла линейку продуктов, включающих дисплеи, табло, видеоборты и ме-
диафасады.

wi-fi сеть должна обеспечить возможность одновременного под-
ключения десятков тысяч мобильных устройств болельщиков, 
сконцентрированных на ограниченной территории. Поэтому ста-
дион – это самый сложный объект для построения качественной 
Wi-Fi сети. На сегодня подобные задачи под силу далеко не всем 
производителям и интеграторам. Самый большой список успешно 
реализованных Wi-Fi сетей для стадионов у Cisco. В России есть ин-
теграторы, такие как CtI, с сертифицированными Cisco инженера-
ми, умеющими инсталлировать и настраивать сеть Wi-Fi Cisco High 
Density.

Болельщиков, которые во время спортивных мероприятий пользуют-
ся мобильными сервисами, в мире уже миллионы. По данным компа-
нии Cisco, 7 из 10 самых популярных мест «чекинов» – это спортивные 
сооружения, на одной из недавних игр «Манчестер Юнайтед» – «Реал» 
на стадионе подключилось 21679 болельщиков.

Настало время предоставить современным болельщикам возможность 
«чекиниться» на всех стадионах России. Тогда армия болельщиков 
на трибунах значительно пополнится из рядов тех, кто раньше предпо-
читал смотреть футбол дома. 



КАЧеСТвеннЫе ПОКРЫТИя 
ПО ОПТИмАЛьнОй цене   
■ КРИТЕРИИ ВЫБОРА  
НАДЕЖНОГО ПОСТАВщИКА

2015 год обещает быть непростым для российских предпринимателей, в том числе и для 
производителей спортивных покрытий. Сокращение объемов рынка сбыта, сложности 
в работе с зарубежными поставщиками – с такими рабочими задачами могут справиться 
только подготовленные компании. 

Есть некоторый набор инструментов, к которым прибегают фирмы 
при разработке антикризисных планов. Одним из способов преодоле-
ния кризисной ситуации является кооперация и объединение усилий 
компаний смежных профилей. Другим – сокращение расходов, в том 
числе за счет экономии на производстве. Однако экономить необхо-
димо с умом.

В ситуации вынужденной экономии особенно остро стоят вопросы ка-
чества материалов, из которых изготавливаются покрытия. Поговорка 
«Скупой платит дважды» существует уже много веков и неспроста, ведь 
давно уже известно, что попытки экономии приносят хороший резуль-
тат только до определенного момента, а после – лишь разочарование. 
В сказке С. В. Михалкова «Жадный Вартан» умелец сшил из одной ове-
чьей шкуры семь шапок. Но его заказчик остался недоволен резуль-
татом, так как ни одну шапку из-за маленького размера нельзя было 
надеть на голову.

Приблизительно в такой же ситуации оказываются заказчики резино-
вых покрытий. Желая сэкономить на покрытии, они могут забыть о том, 
что любой продукт имеет некоторую себестоимость и, если он продает-
ся по цене ниже себестоимости, то, значит, произведен с нарушением 
технологии или из некачественных материалов. 

Естественно, что в данном случае производитель не сможет нести от-
ветственность за выполненные работы. А что такое отсутствие гаран-
тии? Это дополнительные вложения денежных средств в покрытие, 
если оно повреждается.

Как же выбрать надежного поставщика, который сможет предложить 
качественный продукт по оптимальной цене?

Во-первых, необходимо узнать достоверно, сколько времени 
компания находится на рынке. Начинать бизнес в кризисное вре-
мя очень тяжело – велика вероятность, что компания-новичок 
не сможет предложить хорошую цену на покрытие, не имея исто-
рии сотрудничества с поставщиками, отлаженную систему логи-
стики и т. д.

Во-вторых, нужно посмотреть на техническое оснащение бригад спе-
циалистов. Серьезные компании, бригады которых работают на про-
фессиональном оборудовании, имеют, скорее всего, достаточный 
опыт в укладке покрытий, что позволяет гарантировать высокое ка-
чество работ.

В-третьих, можно поинтересоваться с какими материалами работает 
компания-укладчик. В мире есть всего несколько крупных промышлен-
ных компаний, занимающихся изготовлением полиуретанов, на базе ко-
торых производится связующее для покрытий. Если клей, из которого 
компания-укладчик собирается делать покрытие, произведен в услови-
ях завода-гаража, сложно рассчитывать на то, что качество выдержит 
какую-либо критику.

Радость от низкой цены длится мгновение, а разочарование от низкого 
качества – годами. 
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ПОДРАзДеЛенИе Img 
СТАДИОнЫ  

С ВАМИ ОТ СТАРТА ДО ФИНИША

IMG – 
50 ЛЕТ 
ОПЫТА

Компания Img – эксперт в оптимизации доходов стадионов и арен.  Каков бы ни был ваш интерес 
и  в каком бы качестве вы ни подходили к проекту, от планирования до управления объектом, ваш 
бизнес – это наша работа.  ваш успех – это наша репутация.

на всех этапах жизненного цикла стадиона мы знаем, какие возможности необходимо использовать, 
чтобы обеспечить наибольшую доходность / прибыльность.

задачей любого бизнеса, является максимизация доходов.  Img помогает вашему бизнесу преуспеть.  
мы готовы сотрудничать с вами на любом этапе, подключиться в любой момент этой сложной игры: 
от создания концепции до эксплуатации и проведения мероприятий. мы предлагаем комплексное 
и многогранное сотрудничество на всем протяжении вашего проекта от первых шагов до открытия 
и далее.

Подразделение IMG Стадионы – мы оптимизируем доходы 
от продажи премиальных мест, лож, услуг общественного пи-
тания, программ гостеприимства, билетной программы, спон-
сорских пакетов, рекламы, экскурсионных туров по арене 
и музею, медиаправ, телевизионных трансляций, а также до-
полнительных услуг вне основного календаря мероприятий.

бизнес-план

Наш опыт дает вам более глубо-
кое понимание расходов и до-
ходов вашего стадиона, а также 
решения по максимизации при-
быльности каждого аспекта ва-
шего бизнеса. Мы даже можем 
подготовить финансовую модель 
проекта для привлечения финан-
сирования.

Проектная документация

Рекомендации наших специали-
стов на ранних этапах проекта 
позволяют вашим архитекторам 
и проектировщикам выбрать ре-
шения, снижающие расходы, га-
рантирующие исключительный 
опыт для будущих посетителей 
арены и таким образом обеспе-
чивающие коммерческий успех 
стадиона при соблюдении са-
мых жестких норм безопасности 
на объекте.

Эксплуатация и управление

Мы обеспечим наивысшие стан-
дарты качества всей системы 
управления стадионом: безуко-
ризненный первоклассный опыт 
для посетителей и партнеров 
благодаря квалификации и опы-
ту/экспертизе специалистов IMG 
и наших проверенных партнеров 
в таких областях, как безопас-
ность, система общественного 
питания, программы гостеприим-
ства, управление мероприятия-
ми и объектами вплоть до ухода 
за газоном и другими покрытиями, 
обучение персонала, управление 
потоками.

Продажи и маркетинг

Мы оптимизируем систему до-
ходов от продажи премиальных 
мест, лож, спонсорской програм-
мы, титульных прав, контрактов 
с партнерами и поставщиками. 
Мы построим систему продаж и 
маркетинга в соответствии с тре-
бованиями и нуждами именно 
вашего проекта, подберем спон-
соров и коммерческих партнеров 
через нашу глобальную сеть спе-
циалистов по продажам. 

билетные программы /  
Клиентские базы (Сrm)

Наши специалисты разработают 
для вас полностью интегрирован-
ный процесс продаж, включая си-
стему CRM, билетную программу, 
продажи онлайн и по телефону 
для премиальных мест, абоне-
ментов  и продаж в дни меропри-
ятий.  А дополнительно создадим 
лучшие программы лояльности, 
смарт-карт, безналичных рас-
четов, предложим оптимальные 
маркетинговые решения, повы-
шающие размер среднего чека на 
стадионе.

Current projects /  
Текущие проекты:

Сегодня среди наших клиентов:  
стадион Уэмбли в Лондоне, 
Маракана в Рио-де-Жанейро, 
«ВТБ Арена парк» в России, 
Vodafone Арена и Тюрк Теле-
ком Арена в Турции.

Все началось с рукопожатия 
Марка Маккормака, создате-
ля IMG, и легенды гольфа Ар-
нольда Пальмера в 1960 году. 
С тех пор компания росла 
и развивалась по всему миру 
на протяжении более 50 лет, 
чтобы стать признанным меж-
дународным лидером в обла-
сти спортивного маркетинга.

За эти годы мы сохранили 
свою приверженность принци-
пам честности в бизнесе и уме-
ние генерировать доходы для 
наших клиентов.

Наша цель это создавать долго-
срочные партнерские отноше-
ния. Мы гордимся тем, что наш 
первый клиент до сих пор оста-
ется нашим клиентом. Это было 
очень крепкое рукопожатие.
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валерий Гореликов  
Директор Центра спортивного менеджмента
МФПУ «Синергия»

Профессиональный спорт в России уже давно вос-
принимается как бизнес – регулярно сообщаются 
разные финансовые показатели работы спортивных 
клубов и лиг. Потолки зарплат, инвестиции в про-
дукты КХЛ, оценочные бюджеты футбольных клу-
бов РФПЛ и официальные данные бюджетов клубов 
из Единой лиги ВТБ – все это говорит, что профес-
сиональный спорт в России строится на серьезных 
финансах. Известно, что основными источниками 
доходов клубов и лиг в мире являются спонсорство, 
продажа телеправ и продажи в matchday.

На долю доходов в matchday приходится 32,6% со-
вокупной выручки спортивной индустрии. Это на-
правление представляет собой основной источник 
доходов в регионах, где посещение спортивных со-
ревнований является неотъемлемой частью куль-
туры. В то же время следует отметить, что доходы 
от продажи билетов – это несформировавшийся сег-
мент российского спортивного рынка, темпы роста 
которого могут быть очень высокими.

Российские клубы и лиги только начинают рабо-
тать в этих направлениях, частично пытаясь отойти 
от принятых на сегодняшний день схем финансиро-
вания через государственные бюджеты разных уров-
ней (муниципального или регионального). Для этого 
нужно активней изучать и адаптировать мировой 
опыт, так как российская индустрия спорта развива-
ется по тем же законам, но с большим временным 
опозданием. Заокеанские лиги и клубы имеют сто-
летнюю историю существования. Российские лиги 
еще молоды: их история составляет не более десят-
ка лет. Футбольная лига (РФПЛ) создана в 2001 году, 
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СПОРТИвнЫе АРенЫ 
в КОнТеКСТе РАзвИТИя 
ПРОФеССИОнАЛьнЫх 
СПОРТИвнЫх ЛИГ в РОССИИ  
■ БАСКЕТБОЛ – ЕЛ ВТБ 
Автор: валерий  
Гореликов ■  Фото предоставлены  

пресслужбами арен ЕЛ ВТБ



хоккейная лига (КХЛ) проводит только седьмой сезон, 
баскетбольная лига ВТБ ведет отсчет с 2008 года.

О возможностях клубов в дни проведения матчей мы 
хотели бы поговорить на примере ведущих россий-
ских лиг: РФПЛ, КХЛ и ЕЛ ВТБ. Сегодня – рассказ 
о посещаемости в Единой лиге ВТБ. Какие арены 
имеются в распоряжении клубов, каковы возможно-
сти работы с болельщиками и перспективы у клубов 
и лиги?

В баскетболе есть яркие примеры для подража-
ния: модель работы с аудиторией в командах На-
циональной баскетбольной ассоциации (НБА), ва-
рианты работы с болельщиками в клубах Евролиги 
ULEB. Главный показатель успешности лиги и клу-
ба – их доходность. Важным фактором является 

посещаемость матчей. В идеальной бизнес-модели 
посещаемость матчей – основа, на которой выстра-
иваются многие бизнес-процессы в клубах и лигах. 
В мировой практике доходы в matchday являются су-
щественной частью доходов клубов. Продажа биле-
тов и абонементов, фанатской атрибутики, еды и на-
питков, составляют примерно треть от всех доходов 
клуба.

Спортивные объекты, на которых проводятся игры 
НБА, позволяют собирать приличные аудитории. 
Примером может служить команда лиги «Brooklyn 
Nets», которая проводит свои матчи на новой арене 
«Barclays Center». Ее вместимость составляет 17 700 
человек. Команда только в регулярном сезоне про-
водит 41 домашнюю игру и, как правило, с макси-
мальной загрузкой. При удачной игре в регулярном 

чемпионате у клуба есть возможность продолжить 
сезон в серии плей-офф, что добавляет доходы 
за счет дополнительных matchday.

В среднем посещаемость в регулярном чемпиона-
те НБА составляет 18 000 зрителей за игру при за-
полнении арен на 90%. В играх чемпионской серии 
плей-офф эти показатели становятся максималь-
ными – интерес к играм колоссальный и свободных 
мест, как правило, нет.

К Евролиге ULEB Россия имеет прямое отношение. 
С начала образования лиги российские баскет-
больные клубы принимают участие в этих турнирах 
и каждый год показывают отличные спортивные 
результаты. Ярким примером является москов-
ский ЦСКА, который регулярно выходит в «Финал 

четырех» Евролиги ULEB и выиграл уже два раза. 
Подмосковные «Химки», казанский УНИКС и крас-
нодарский «Локомотив-Кубань» выигрывали Евро-
кубок ULEB.

Но вот у наших клубов есть проблемы с посеща-
емостью, они видны на фоне других участников 
лиги. Игры турниров ULEB собирают достаточное 
для клубного европейского баскетбола количество 
зрителей. Игры клубов из Турции, Испании, Изра-
иля и Литвы посещает в среднем более 10 000 бо-
лельщиков на своих домашних аренах. Средняя по-
сещаемость игр Евролиги ULEB – около 7 000. Все 
это становиться возможным благодаря требованиям 
организаторов лиги к клубам по спортивным аренам, 
на которых проходят игры турнира. Так, запрещены 
игры в залах вместимостью менее 5 000 посадочных 

БАСКЕТБОЛЬНЫЕ АРЕНЫ КЛУБОВ ЕДИНОЙ ЛИГИ ВТБ
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мест. Повышаются требования к клубам, которые 
имеют длительные лицензии А на участие в играх 
лиги, по привлечению болельщиков и работе с ними 
во время игр Евролиги. Все это приводит к увеличе-
нию аудитории лиги в игровых залах.

ПяТь АРен, ПОСТРОеннЫх 

зА ПОСЛеДнИе 5 ЛеТ

В последнее время и ЕЛ ВТБ стала расширять свои 
возможности по привлечению зрительской аудито-
рии во время проведения игр. Так, за последние пять 
лет в лигу пришли команды, которые проводят свои 
игры на современных и вместительных аренах.

Самая большая арена Единой лиги – «Минск-Арена» 
(построена в 2010 году, вместимость – 15 000 мест), 
где проводит свои игры команда «Цмоки-Минск» (Бе-
ларусь). 7 350 зрителей – рекорд прошлого регуляр-
ного сезона, именно столько собралось в «Минск-
Арене» на матче «драконов» против московского 
ЦСКА. Эстонский «Калев» проводит зрелищные игры 
в «Saku Suurhall» (2010 год, 10 000 мест). Баскетболь-
ный клуб «Астана» из Казахстана принимает домаш-
ние матчи в спорткомплексе «Сарыарка» (2011 год, 
9 700 мест).

Среди российских клубов в новых и вместительных 
аренах выступают «Локомотив-Кубань» из Красно-
дара и новичок лиги «Зенит» из Санкт-Петербурга. 
В Краснодаре Арену «Баскет-Холл» вместительно-
стью 7 500 мест построили в 2011 году, и с этого 
времени количество болельщиков на играх клуба ре-
гулярно растет. «Зенит» (ранее команда называлась 
«Триумф» и играла в Люберцах) проводит свои матчи 
на новой «Сибур Арене» (7 120 мест), построенной 
в 2013 году.

бОЛеЛьщИКИ нА ИГРАх 

ЧемПИОнАТА еЛ вТб  

зА ПОСЛеДнИе ГОДЫ

Сегодня клубы ЕЛ ВТБ играют на качествен-
ных аренах (более 70% из них построено после 
2003 года и вмещает в себя не менее 5 000 мест), 
но испытывают серьезные проблемы с привлече-
нием болельщиков на игры лиги. Одной из при-
чин являлась система проведения турнира, когда 
команды одной группы не встречались в регуляр-
ном чемпионате друг с другом. В этом сезоне 
система изменилась и получила классическую 

схему – 16 команд играют друг с другом в два 
круга. Усилились многие команды лиги, что при-
вело к интересным и напряженным играм, многим 
неожиданным и даже сенсационным результатам. 
Все это должно было привлечь зрителей на игры 
ЕЛ ВТБ, но этого не происходит.

Возможно, многие клубные менеджеры посчи-
тали, что уж теперь любители баскетбола точно 
пойдут на игру и с ними не надо вести активную 
работу. Но в реальности ситуация только ухуд-
шилась – все клубы потеряли в посещаемости 
даже по сравнению с прошлогодними цифрами. 
Только три ведущих клуба смогли улучшить по-
казатели посещаемости и этому есть конкретное 
объяснение.

Менеджмент баскетбольных клубов смог изменить 
ситуацию в лучшую сторону в «Химках» (прирост – 
24,2% по сравнению с прошлым сезоном), в ЦСКА 
(+19,5%) и в «Локомотиве-Кубань» (+15,2%). В этих 
клубах серьезно взялись за сохранение и увеличе-
ние своих зрительских аудиторий во время домаш-
них игр. Клубы ярко провели рекламу нового сезона, 
активно продавали сезонные абонементы, разрабо-
тали различные варианты билетных программ и рас-
ширили каналы продаж.

Лидерами по посещаемости этого сезона (данные 
предоставлены на 15 марта 2015 года) стали новички 
лиги – «Автодор» и «Зенит». Саратовский «Автодор» 
вернулся в большой баскетбол после длительного 
отсутствия, и болельщик проголосовал ногами! Даже 
стартовые неудачи не охладили интерес к играм – 
3 915 человек в среднем за игру собирается в са-
ратовском Дворце спорта «Кристалл». В Санкт-
Петербурге всегда любили баскетбол, и, когда 
к новой «Сибур-Арене» добавили конкурентно спо-
собную команду, зритель на это активно откликнул-
ся – 3 680 человек на играх местного «Зенита».

нОвЫе ТехнОЛОГИИ в РАбОТе АРен 

КАК ПРИмеР нОвЫх вОзмОЖнОСТей

Необходимо изменить подход к организации и про-
ведению игр лиги, по привлечению болельщи-
ков на игры. Для этого надо организовать работу 
на уровне лиги и в самих клубах. Проблемы с по-
сещаемостью и некомфортностью спортивных арен 
принято списывать на то, что они чаще всего не яв-
ляются собственностью клубов, что у собственни-
ков арен и арендующих клубов разные интересы. 
В других странах те же проблемы, но это не мешает 
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заботиться о комфорте зрителей, собирать полные 
залы и зарабатывать на домашних играх клубов. 
Примером такой работы могут послужить клубы лиги 
из Эстонии, Чехии и Финляндии, которые проводят 
игры ЕЛ ВТБ на разных аренах и на высоком органи-
зационном уровне.

Игры в лиге, будучи спортивными состязаниями, по-
мимо прочего, имеют социальный характер: люди 
хотят побывать на них, испытать сильные эмоции, по-
говорить о своих впечатлениях. Социальная состав-
ляющая может быть особенно привлекательной при 
проведении мероприятий, ориентированных на раз-
личные аудитории и отличающихся особым смыс-
лом. Это уже присутствует в различных социальных 
проектах клубов Единой лиги. Таких, которые реа-
лизуются ведущими командами: совместный проект 
«Ростелекома» и ЦСКА – «Команда мечты», проект 
БК «Химик» – турнир «От малых до великих», крас-
нодарского «Локомотив-Кубань» – «Локобаскет – 
Школьная лига». Фанаты горят желанием собствен-
ными глазами увидеть своих кумиров. Тенденция 
роста привлекательности «живых впечатлений» при-
менима ко всем социальным проектам, проводимым 
баскетбольными клубами и лигой.

Для качественной работы в будущем реально вы-
строить взаимовыгодное сотрудничество с руко-
водством арен, чтобы клубный менеджмент имел 
возможность расширять аудиторию клуба на до-
машних играх за счет слаженных действий работ-
ников арены и клуба. Стоит совместными усилиями 
внедрять новые системы работы с болельщиками – 
продажа билетов, организация дополнительных 
парковочных мест в дни игр, организация эффек-
тивной пропускной системы, точек питания, торго-
вых точек с клубной атрибутикой и других процес-
сов, которые положительно повлияют на интересы 
болельщиков.

Пример ведущих клубов ЕЛ ВТБ показывает, что 
всем остальным участникам лиги надо усиливать ре-
кламу турнира, вкладывать средства в продвижение 
своих домашних и выездных игр, чтобы болельщик 
мог заранее спланировать свой поход или поездку 
на баскетбол. Клубам пора переходить на современ-
ные методы работы с аудиторией и вести эту рабо-
ту до, во время и после игр. При помощи внедрения 
CRM-систем создавать базы данных болельщиков 
клуба, знать их интересы и потребности, придумы-
вать новые предложения для них. Эти действия по-
зволят выйти на качественно новый уровень работы 
с имеющимися болельщиками и с новыми аудитори-
ями клуба.

вОзмОЖнОСТИ – нОвЫе АРенЫ 

в бЛИЖАйШем бУДУщем И ТОП-

ТУРнИР

У Единой лиги ВТБ и ее клубов есть приличный по-
тенциал в ближайшем будущем. Уже в 2015 году 
планируется ввести в строй новые арены в Москве 
и Волгограде. Московский ЦСКА со следующего се-
зона сможет расширить армию своих болельщиков 
и приглашать на игры в «Парк легенд» (12 000 зри-
телей). Баскетбольный «Красный Октябрь» из Волго-
града будет принимать гостей в новом «Баскет-хол-
ле», который рассчитан на 5 000 мест. В ближайшем 
будущем вступит в строй многофункциональная 
«ВТБ Арена парк» на месте бывшего стадиона «Ди-
намо» в Москве, где будет возможность проводить 
баскетбольные матчи уровня «Финала четырех» Ев-
ролиги ULEB.

Возможно, баскетбольным функционерам стоит 
подумать и взять пример с футбола и хоккея, кото-
рые в ближайшее время проведут в России два топ-
турнира международного уровня: Чемпионат мира 
по хоккею в 2016 году и Чемпионат мира по футболу 
в 2018 году. Эти соревнования стали стимулом раз-
вития всех направлений хоккея и футбола. Возмож-
но, такой турнир смог бы стать катализатором ново-
го интереса к баскетболу.

Активное строительство больших и многофунк-
циональных арен предоставляет лигам и клубам 
интересные возможности для ведения деятель-
ности. Многие вопросы сейчас переходят на дру-
гой уровень – от проблем малых и старых залов 
к проблемам качественного использования новых 
и вместительных арен. Имеющиеся возможности 
позволяют с оптимизмом смотреть в будущее Еди-
ной лиги ВТБ и на ее качественное развитие. При 
должном отношении менеджмента лиги и клубов 
к открывающимся возможностям есть все осно-
вания для значительного улучшения результатов 
работы: привлечение новый спортивных техноло-
гий в клубы, создание новых баскетбольных про-
дуктов и расширение аудитории клубов Единой 
лиги ВТБ.

Возможно, стоит изучить опыт своих «соседей». Уже 
сейчас баскетбольная лига в нескольких городах 
пересекается с играми Континентальной хоккейной 
лиги. В Нижнем Новгороде, Риге и Минске клубы 
этих городов играют на общих аренах, и у хоккеи-
стов есть, чему поучиться. Но про хоккейные арены 
читайте в следующем номере. 
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СПецИАЛИзИРОвАннАя ЭКСПОзИцИя бУДеТ 
СОПРОвОЖДАТьСя СемИнАРАмИ, нА КОТОРЫх бУДУТ 
зАТРОнУТЫ вОПРОСЫ КОммеРЧеСКИх вОзмОЖнОСТей, 
ОСнОвАннЫх нА РАбОТе С РАзЛИЧнЫмИ цеЛевЫмИ 
АУДИТОРИямИ. 

школьный спорт 
организация трансляций

коммерция  
студенческий спорт 

медиа
организация трансляций 
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вОзмОЖнОСТИ 
в ШКОЛьнОм 
И СТУДенЧеСКОм СПОРТе 
■ КРугЛый СТОЛ В РамКах 
ВыСТаВКИ «СпОРТ-15»

ОРГАнИзАТОР меРОПРИяТИя: SportSfACIlItIES.ru
цеЛь КРУГЛОГО СТОЛА: ДемОнСТРАцИя КОммеРЧеСКОГО ПОТенцИАЛА 
ШКОЛьнОГО И СТУДенЧеСКОГО СПОРТА

ГВпервые в рамках деловой программы 
Международной выставки «Спорт» пройдет 
круглый стол «Маркетинговые возможности 
в школьном и студенческом спорте» (24 мар-
та 2015 года), на котором будут рассмотре-
ны вопросы использования современных 
рыночных и маркетинговых инструментов 
для улучшения финансирования в школьном 
и студенческом спорте. 

Важно показать исключительную роль госу-
дарства в развитии школьного и студенче-
ского спорта, имея в виду, в первую очередь, 
вопросы финансирования, развития спор-
тивной инфраструктуры и кадрового обеспе-
чения деятельности школьных и студенче-
ских спортивных клубов и лиг.

Успешный зарубежный опыт развития школь-
ного и студенческого спорта показывает, что 
он представляет реальный инвестиционный 
и коммерческий интерес для бизнеса. Связа-
но это с тем, что в школьном и студенческом 
спорте есть огромная потребительская ауди-
тория, которая исчисляется десятками мил-
лионов человек. Поэтому необходимо посмо-
треть, каков сегодня продукт в студенческом 
и школьном спорте и каковы маркетинговые 
возможности для спонсоров и рекламодате-
лей в студенческом и школьном спорте.

На круглом столе будет возможность ознако-
миться с успешным опытом развития как от-
дельных школьных и студенческих спортив-
ных клубов, так и посмотреть на достижения 
лучших российских студенческих спортив-
ных лиг в таких видах спорта, как баскетбол, 
футбол и мини-футбол. Сегодня есть успеш-
ные проекты, важно научиться правильно ис-
пользовать этот опыт для развития различ-
ных видов студенческого спорта. 

вРемя И меСТО ПРОвеДенИя:
24 мАРТА 2015 ГОДА
вДнх, ПАвИЛьОн 75,
КОнФеРенц-зАЛ, зАЛ А
14:00 - 17:00 

вЛАДИмИР ЛеДнев  

ПЕРВЫЙ ПРОРЕКТОР 
МОСКОВСКОГО ФИНАНСОВО-
ПРОМЫШЛЕННОГО 
УНИВЕРСИТЕТА  «СИНЕРГИЯ», 
НАУЧНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ФАКУЛЬТЕТА СПОРТИВНОГО 
МЕНЕДЖМЕНТА, Д.Э.Н., 
ПРОФЕССОР

В современных условиях для массового 
развития школьного и студенческого спор-
та необходимо использовать интернет-ре-
сурсы и социальные медиа. Поэтому вопро-
сы круглого стола рассмотрят темы о том: 

 ` как сделать популярный и востребован-
ный спортивный сайт;

 ` как организовать интернет-трансляцию 
студенческих и школьных соревнований;

 ` какие требования предъявляются к тех-
нической оснащенности (оборудованию) 
организаторов студенческих и школьных 
соревнований.

Круглый стол дает возможность специ-
алистам, работающим в сфере школь-
ного и студенческого спорта, разобрать 
проблемные вопросы, изучить передовой 
и успешный опыт развития клубов и лиг, 
договориться о формах партнерского вза-
имодействия при реализации школьных 
и студенческих спортивных проектов. 
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СвеДенИя Об УЧАСТнИКАх (в РеГИСТРАцИОннОй 
ФОРме) неОбхОДИмО нАПРАвЛяТь нА ЭЛеКТРОннЫй 
АДРеС: tEChASErt39@gmAIl.Com.
ТеЛ.: +7(4012) 508995; +7911 4513645
ОТвеТСТвеннОе ЛИцО – ТАТьянА ГОРДеевА

К
А

Л
И

н
И

н
ГР

А
ДмеЖДУнАРОДнАя 

КОнФеРенцИя ■ РазВИТИЕ 
ОБъЕКТОВ ТуРИСТСКОй 
ИндуСТРИИ К ЧЕмпИОнаТу 
мИРа пО ФуТБОЛу 2018  

СООРГАнИзАТОРЫ ДеЛОвОй ПРОГРАммЫ КОнФеРенцИИ: КОммУнИКАцИОннО-
КОнСАЛТИнГОвОе АГенТСТвО ExpErt profIlE И ЖУРнАЛ SportSfACIlItIES. 
SportSfACIlItIES.ru – ГенеРАЛьнЫй ИнФОПАРТнеР меРОПРИяТИя в КАТеГОРИИ 
«ОТРАСЛевАя ПРеССА». 

Группа компаний «ТЕКА» совместно с Груп-
пой компаний «НеоСтрой» проводит Меж-
дународную конференцию по мировому 
опыту организации мероприятий для горо-
дов – участников чемпионата мира по фут-
болу FIFA-2018.

В рамках конференции планируется рас-
смотреть все аспекты создания, строитель-
ства, обеспечения и развития туристской 
индустрии и гостиничной инфраструктуры 
к чемпионату мира по футболу 2018 года.

УнИКАЛьнАя ПЛОщАДКА ДЛя:

 ` установления новых деловых контактов 
с потенциальными клиентами;

 ` обмена опытом с представителями круп-
нейших компаний;

 ` обсуждения задач, приоритетных для го-
рода в период подготовки и проведения 
Чемпионата мира по футболу 2018.

ОСнОвнЫе нАПРАвЛенИя  
КОнФеРенцИИ:

 ` мировой опыт организации мероприятий 
для участников ЧМ-2018

 ` обязательная классификация средств раз-
мещения;

 ` организация работы и обучение персонала 
гостиничной индустрии;

 ` эффективное использование объектов ту-
ристской индустрии  после проведения ЧМ

 ` строительство и эксплуатация спорт со-
оружений;

 ` комплексная безопасность зданий и со-
оружений.

вРемя И меСТО ПРОвеДенИя:
КАЛИнИнГРАД 
УЛ. ОКТябРьСКАя Д. 8 
(РЫбнАя бИРЖА)
09 АПРеЛя 2015 ГОДА
10:00 - 18:00

К участию в конференции приглашаются: 

 ` руководители и специалисты органов власти в сфере туризма субъектов РФ, участвующих 
в организации и проведении Чемпионата мира по футболу 2018 года;

 ` представители отраслей: строительства, безопасности, сферы обслуживания, и производ-
ства рекламы;

 ` представители туристского рынка;
 ` представители учебных заведений, осуществляющих подготовку кадров для индустрии ту-
ризма и гостеприимства;

 ` представители СМИ.
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www.mASS-Sport.org
+7(495) 280-1556
Info@mASS-Sport.org 

массовый спорт 
народный проект

медиа  
физкультура 

конкурс
 

м
О

С
К

в
А

 2
01

5Ix вСеРОССИйСКИй 
ФОРУм «зДОРОвье 
нАцИИ – ОСнОвА 
ПРОцвеТАнИя РОССИИ» 
■ ИнТЕРаКТИВная 
ВыСТаВКа пРОгРамм 
«ОТ маССОВОСТИ – 
К маСТЕРСТВу!»

ПРезенТАцИИ КОмПАнИй, ПРОГРАмм,  
ПРОеКТОв, ТОвАРОв И УСЛУГ

9-11 апреля 2015 года в Гостином дворе со-
стоится интерактивная Выставка-конкурс 
программ и проектов интернет-голосования. 
Также в рамках выставки посетителей ожи-
дают презентационная программа и деловые 
мероприятия, участие в которых примут про-
фессионалы в области массового спорта и 
активного досуга, представители компаний-
участников Выставки и партнеры программы 
«От массовости – к мастерству!».

нАТАЛья беРезОвА  

ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ 
ОРГАНИЗАЦИЙ В ОБЛАСТИ 
МАССОВОГО СПОРТА, 
ИГРОВОЙ ИНДУСТРИИ 
И АКТИВНОГО ОТДЫХА 
«ГОРОД ДЕТСТВА», КАНДИДАТ 
ПЕДАГОГИЧЕСКИХ НАУК, 
МАСТЕР СПОРТА

наталья березова:

–Программа мероприятий «От массово-
сти – к мастерству!» является уникальным 
для нашей страны стартапом в области 
массового спорта, физической культуры 
и активного досуга. Наша основная задача 
состояла в том, чтобы дать возможность 
компаниям и организациям на одной пло-
щадке представить общественности проек-
ты и программы совершенно разного уров-
ня и направлений, а людям позволить самим 
определить лучшие и самые интересные, по 
их мнению, проекты. В этом году в рамках 
программы мы провели общественное ин-
тернет-голосование за звание «Народный 
проект» и сейчас готовим следующий этап, 
представляющий собой масштабную ин-
терактивную Выставку-конкурс программ, 
проектов, товаров и услуг, которая и будет 
проходить 9-11 апреля 2015 года в Гости-
ном дворе в рамках IX Всероссийского фо-
рума «Здоровье нации — основа процвета-
ния России».

вРемя И меСТО ПРОвеДенИя: 
9-11 АПРеЛя 2015 ГОДА  
ГОСТИнЫй ДвОР



world footBAll 
forum в мОСКве – 
 СОбЫТИе ГЛОбАЛьнОГО 
мАСШТАбА 
10–11 июня 2015 года в Москве состоится World Football Forum, 
который объединит организаторов чемпионата мира по фут-
болу, представителей бизнеса и государственных структур, 
а также специалистов футбольной отрасли международного 
уровня. World Football Forum уже дважды успешно проводился 
в Москве в 2011 и 2014 годах и стал уникальной площадкой 
для обсуждения актуальных вопросов в мире футбола.

Олег Короленко, директор департамента gr коммуникаций 
Eventica Sport:  

– В рамках программы WFF состоится ряд мероприятий, в которых 
примут участие звезды мирового футбола, эксперты  и специалисты 
международного уровня, а сам форум станет главной коммуникацион-
ной площадкой для выявления общемировых тенденций и обсуждения 
актуальных вопросов по организации и проведению Чемпионата мира 
по футболу в 2018 году. Например, таких как финансирование, стро-
ительство стадионов, развитие инфраструктуры, безопасность, транс-
порт, спонсорство, телевещание, новые технологии и другие важней-
шие аспекты футбольного бизнеса.

Программа мероприятий world football forum включает в себя со-
бытия, интересные как для российских, так и для зарубежных органи-
заций. Они позволят ключевым игрокам индустрии футбола из России и 
из-за рубежа сформировать более глубокое понимание возможностей, 
предоставляемых этапом подготовки к Чемпионату мира 2018 года, 
и получить важнейшие сведения о тонкостях ведения бизнеса в России. 

В центре внимания программы мероприятий 2015 года – 11 принима-
ющих городов, в которых в 2018 году будут проходить групповые игры 
и финальная часть Чемпионата. Для участников из России это собы-
тие станет идеальной площадкой для углубления знаний о последних 
тенденциях мирового футбола посредством открытого диалога с его 
лидерами, признанными во всем мире. 

Организатор: Eventica Sport – ведущая международная компания страте-
гических коммуникаций, работающая в области спортивного маркетинга. 

место проведения: the Ritz-Carlton Moscow
Регистрация участников: worldfootballforum.org 

Контакты:

+ 7 495 995 07 41

sport@eventica.co.uk
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КОнвенцИя «СПОРТАККОРД» 
ОбъявИЛА КОмПАнИю pwC 
«зОЛОТЫм ПАРТнеРОм»
PwC выступит в роли основного докладчика Международного делового спортивного саммита 
и  станет «золотым партнером» конвенции «СпортАккорд».

По соглашению с руководством конвенции фирма 
PwC уже третий год подряд будет выступать в каче-
стве «золотого партнера» саммита, который пройдет 
с 19 по 24 апреля 2015 года в Экспоцентре Сочи, 
Россия.

Роберт Груман, руководитель Глобального цен-
тра передового опыта pwC по содействию в ор-
ганизации крупных спортивных соревнований, 
отметил:

– Конвенция «СпортАккорд» является для нас важной 
платформой, в рамках которой мы взаимодейству-
ем с лицами, ответственными за принятие решений 
в индустрии спорта, и обсуждаем с ними вопросы, 
имеющие существенное значение для их успешной 
деятельности. Здесь нам предоставляется прекрас-
ная возможность для ведения открытого и конструк-
тивного диалога с делегатами саммита. Мы гор-
димся тем, что в этом году нашему коллеге Хазему 
Галялю, руководителю международной группы PwC 
по предоставлению консультационных услуг органам 
городского и местного самоуправления, поступило 
предложение выступить на саммите с основным до-
кладом на тему «Наследие». В связи с этим мы также 
планируем провести опрос лидеров спортивной ин-
дустрии, посвященный вопросам наследия, совмест-
но с организаторами Международного делового 
спортивного саммита конвенции «СпортАккорд».

В состав делегации PwC на саммите входят спе-
циалисты из основных регионов глобальной сети 
PwC – от Швейцарии до Ближнего Востока и от США 
до России.

нис хэтт, управляющий директор конвенции 
«СпортАккорд», заявил:

– Наша организация высоко ценит «золотое партнер-
ство» с PwC, и мы рады, что представитель PwC вы-
ступит на саммите с основным докладом. Мы очень 
рады продолжению нашего партнерства, а также 

тому, что можем предоставить PwC платформу для 
решения бизнес-задач.

евгений Отнельченко, партнер российской 
практики pwC по оказанию консультационных 
услуг в области стратегии и операционной эф-
фективности, сказал:

– Как партнер PwC в России, отвечающий за оказание 
консультационных услуг в рамках проведения круп-
ных спортивных мероприятий, я рад принять участие 
в саммите конвенции «СпортАккорд» – 2015 в Сочи 
и горжусь тем, что второй раз за последние три года 
это событие состоится в нашей стране. Тема насле-
дия очень актуальна для России. В последние годы 
мы показали миру, что можем проводить масштаб-
ные спортивные мероприятия на высоком уровне 
качества. И крайне важно поддерживать заданный 
стандарт, обеспечивая долгосрочную выгоду горо-
дов и регионов, на территории которых эти значимые 
спортивные соревнования проходят.

Глобальный центр передового опыта PwC по со-
действию в организации крупных спортивных со-
ревнований – это целая сеть опытных специалистов, 
способных внести серьезный вклад в организацию 
и проведение крупных спортивных мероприятий 
на всех этапах их жизненного цикла.

Международный деловой спортивный саммит кон-
венции «СпортАккорд» – это уникальная возмож-
ность для ключевых лиц, ответственных за принятие 
решений в индустрии спорта, наладить связи с биз-
нес-лидерами более чем в 25 секторах экономики. 
В рамках 6-дневного саммита пройдут масштаб-
ная выставка, конференция LawAccord, городской 
форум, будет организована спортивная деревня 
и спортивная демонстрационная зона конвенции 
« СпортАккорд», а также проведены ежегодные об-
щие собрания руководящих органов мировых спор-
тивных организаций и федераций. 

Пресс-служба pwC
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вЫСТАвКА 
«ИнТеГРАцИя. ЖИзнь. 
ОбщеСТвО»  
С 22 по 24 апреля 2015 года в ЦВК «Экспоцентр» пройдет 5-я 
международная выставка реабилитационного оборудования 
и технологий «ИНТЕГРАЦИЯ. ЖИЗНЬ. ОБщЕСТВО. 2015».  

«Интеграция. Жизнь. Общество» – это уникальный проект, направленный 
на улучшение качества жизни людей с ограниченными возможностями 
и развитие толерантности общества. Выставка демонстрирует новей-
шие технологии создания безбарьерной среды, эффективные методики 
интеграции в общество людей с различными видами инвалидности.

Основные тематические разделы: оборудование и технологии реаби-
литации, строительство и проектирование, доступность транспорта 
и зданий, универсальный дизайн, образование и трудоустройство, до-
суг, отдых, туризм, инваспорт, помощь в повседневной жизни, средства 
коммуникации, общественные организации и фонды, СМИ, волонтер-
ская деятельность.

Российские и зарубежные компании представят в павильоне «Форум» 
инновации в сфере товаров и услуг. Ожидаются экспоненты из Герма-
нии, России, Южной Кореи, Литвы и Словении. Среди участников та-
кие известные компании, как OttO BOCk, МЕТИЗ, АНО «Катаржина», 
ООО БЦАРИ «Преодоление», РЦ «Преодоление», ООО «Обсервер», «РЕА-
МЕД», «Мега-Оптим», «Доброта.Ру», «Исток-Аудио», «Аурика», АО «Пунту-
кас» и главные российские общественные организации, объединяющие 
людей с ограниченными возможностями здоровья – ВОИ, ВОС и ВОГ.

В 2015 году концепция выставки будет совершенствоваться в соответ-
ствии с запросами и удобством наших участников и посетителей.

Участники получат уникальную возможность не только представить свою 
продукцию на выставочных стендах, но и на протяжении всех трех дней 
выставки провести презентацию новинок в действии на основной арене; 
рассказать о своей деятельности в специально оборудованной зоне «От-
крытый Форум» и провести семинар или круглый стол в конференц-залах.

В рамках сопутствующих мероприятий будут работать спортивные 
станции, детей ждет интересная программа; откроются деловой центр 
и биржа труда, организуются мастер-классы, показы мод, музыкальная 
программа.

Традиционно параллельно выставке будет проходить 7-я Междуна-
родная конференция Правительства Москвы: «Равные права – Равные 
возможности», а также круглые столы по вопросам реабилитации, до-
ступной среды, безбарьерного туризма, трудоустройства, инклюзивно-
го образования и т. д. 

Оргкомитет выставки
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меЖДУнАРОДнАя 
КОнФеРенцИя 
AutodESK unIVErSIty 
ruSSIA еЖеГОДнО 
ПРОхОДИТ в мОСКве
На последней конференции компания Autodesk представи-
ла три инвестиционных направления, которые она планирует 
развивать в 2015 году в России. Это новое подразделение 
Autodesk Consulting, поддержка инновационных стартапов 
и комплексная программа в области образования.
«Лучшие проекты наших клиентов были реализованы благодаря инве-
стициям, которые они сделали в самые современные технологии. Мы 
хотим, чтобы таких проектов в России стало больше, поэтому будем 
поддерживать это направление, вкладывая собственные средства 
в развитие консалтинговых услуг, поддерживая инновационные проек-
ты и реализуя образовательные инициативы», – отметил Алексей Ры-
жов, генеральный директор Autodesk в России и СНГ.

Консалтинговые услуги. Официальный запуск российского подраз-
деления Autodesk Consulting был объявлен 1 октября 2014 года. Его 
основная задача – ответить на запрос крупнейших строительных и про-
мышленных компаний России, обеспечив квалифицированное внедре-
ние современных технологий – информационного моделирования (BIM), 
управления данными об изделии (PDM) и других. Autodesk предлагает 
весь спектр услуг, начиная от подсчета объема возврата инвестиций 
(ROI), детального плана внедрения, разработки нового процесса рабо-
ты, BIM-стандартов и заканчивая реализацией совместно со специали-
стами заказчика полностью работающего решения.

Важной функцией консалтингового подразделения станет адаптация 
методологии BIM под российскую строительную отрасль. Лучшие ме-
тодики работы при строительстве и реконструкции объектов, внедрен-
ческий и консалтинговый опыт, полученный компанией на крупнейших 
проектах по всему миру, будет передан российским компаниям, в том 
числе партнерам Autodesk, которые впоследствии самостоятельно 
смогут проводить проекты внедрения на отечественных предприятиях. 
На каждом из проектов будет работать интернациональная команда 
из Азии, Америки, Европы и России.

Поддержка инновационных стратапов. В рамках инициативы 
по поддержке инновационных стартапов Autodesk развивает две про-
граммы на территории России. Программа Autodesk Clean tech на-
целена на поддержку социально значимых стартапов и работает 
с авторами проектов, задавшихся целью противостоять пагубным 
изменениям окружающей среды и решать различные гуманитарные 

проблемы, с которыми сталкивается человечество. В рамках партнер-
ской программы со «Сколково» Autodesk также запустила отдельную 
инициативу для резидентов фонда. Обе инициативы были запущены 
в мае 2014 года, на сегодняшний день Autodesk поддержала несколько 
десятков стратапов в России. Среди участников программы:

 ` Can-touch.ru – создатели функциональных протезов пальцев для де-
тей, которые легко могут быть распечатаны на 3D-принтере;

 ` хturion – создатели интеллектуального мобильного робота, в функ-
ции которого входит обеспечение безопасности частной собственно-
сти. Робот может перемещаться по помещению в режиме патрулиро-
вания и управляться через Интернет;

 ` команда разработчиков машины «Челюсти», которая способна пере-
рабатывать отработанные автомобильные шины для их вторичного 
использования;

 ` EnSoltech – разработчики литий-ионных аккумуляторов для склад-
ской техники. Батарея, созданная компанией, позволяет добиваться 
до 40% экономии при эксплуатации осветительного оборудования.

В рамках программы каждый стартап может получить ПО на сумму 
до 50 тыс. долларов. Работа программы продолжится и в 2015 году.

Образовательные инициативы. Autodesk продолжает вести ком-
плексную работу в области образования. Ежегодно компания выделяет 
гранты российским учебным заведениям в виде программного обеспе-
чения. Почти 2000 учебных заведений на территории России уже вос-
пользовались этой возможностью, бесплатно получив программные 
продукты Autodesk, совокупная коммерческая стоимость которых экви-
валента более 200 млн долларов.

Программы Autodesk по поддержке учебных заведений – школ, коллед-
жей и вузов – включают обучение преподавателей, разработку учебных 
планов, поддержку тренинговых центров и центров сертификации. Так-
же при поддержке Autodesk талантливые студенты участвуют в крупных 
международных конкурсах, например Formula Students и WorldSkills.

Оргкомитет Autodesk University 2014 выражает благодарность инфор-
мационным партнерам конференции, которыми стали ведущие от-
раслевые СМИ: tAtLIN, SPEECH:, «Капитель», «FORMA: архитектура 
и дизайн для тех, кто понимает», «Современная архитектура etc. (СА 
etc.)», URBAN Magazine, ИА «Архитектор.ру», archinfo.ru, «Автомобиль-
ные дороги», «Транспорт России», SportBuild, SportsFacilities, «Россий-
ский строительный комплекс», «Строительная орбита», «Строительная 
газета», «Аэропорты. Прогрессивные технологии», «Информационные 
технологии в строительстве», It Manager, It Expert, «Автоматизация 
в промышленности», Control Engineering Россия, «Промышленный еже-
недельник», i-mash.ru, «Точка опоры», «Химическая техника», «Вестник 
компьютерных и информационных технологий», «Конструктор. Маши-
ностроитель», Портал машиностроения, Rational Enterprise Management, 
«Академия энергетики», «Энергополис», «Информатизация и системы 
управления в промышленности», «САПР и графика», Портал isicad.ru, 
«Популярная Механика», MediaVision, Render.ru, artelectronics.ru. 

Пресс-служба Autodesk
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SPORTS international exhibition will 
take place on March 24–26, 2015 in 
Moscow, VDNkh, pavilion #75. 

SPORTS international exhibition is a 
unique communication opportunity 
uniting expert and business 
communities, state and public 
organizations in the field of body 
culture and top-class sports.

In the past years the Russian 
Olympic Committee, Sochi 2014 
Organizing Committee, Moscow 
Oblast Ministry for Body Culture, 
Sports and Youth Policy and others 
have hosted events under SPORTS 
business program. Russian Ministry 
for Sports and ANO “Russia’2018 
Organizational Committee” are 
planning to host events in 2015, 
including a “Progress report on 
preparations for the 2018 World 
Football Cup” presentation.

SPORtS 2015 expanded business 
program expects conferences, 
workshops and round tables covering 
the agenda and development 
prospects for the Russian sporting 
sector on the following subjects: 
“Russian sports marketing today. 

IntErnAtIonAl SportS ExhIBItIon IS trAdItIonAlly 
orgAnIzEd By thE ruSSIAn fEdErAtIon mInIStry for SportS

p. 04
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 FOCUS OF THE ISSUE

Commercial income sources in 
sports industry”; “Russian education 
in sports industry. Increasing 
demands to system training of sports 
managers”; “Legal support of sports 
industry”; “Modern hardware and 
software for safety control during 
sporting events at stadiums”.

The exhibitory part of SPORTS 
spans 12.000 m2 and brings sports 
product and services companies 
together based on following focus 
areas: “Sports facilities”, “Sports 
equipment”, “Sports medicine 
and nutrition”, “technological 
infrastructure and structure safety. 
Engineering”, “Fitness. training 
equipment”, “Extreme sports”, 
“Sports in entertainment industry”.

A separate section of SPORTS 
2015 will present an exposition 
called “Marketing opportunities 
in school and university sports”.  
The specialized display will be 
followed by workshops on business 
opportunities based on working with 
different target audiences.

organizing Committee of SportS 

International Exhibition
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nEw loKomotIV ArEnA: CuttIng EdgE SolutIonS for EffICIEnt opErAtIon

p. 12

The end of February marked 
a historic event for one of the most 
famous Russian football clubs – 
Lokomotiv. 

In anticipation of the future Russia-
hosted World Cup a new indoor 
football arena was put in commission 
on the premises of the club’s stadium 
in Cherkizovo. 

The complex meeting the highest 
world requirements offers additional 
opportunities for games and training 
activities. 

This remarkable event made us 
return to the topic of tensioned 
membrane structures in sports 
facilities building. These structures 
make the new Lokomotiv arena.

New building meets all the 
necessary requirements for the 
most thorough training of any 
Lokomotiv team – from the school 
one to the main one. It’s important 
to note that the arena has heating, 
allowing for training in any frost. 
Modern air conditioning system 
guarantees comfort temperature for 
summer workouts. The facility was 
built in the shortest time possible. 
It took just 5 months! And now 
one of the strongest Russian clubs 

– Lokomotiv – has a football arena in its infrastructure, and all its teams can 
train the whole year round in the most comfortable conditions. Besides that, 
the complex will allow for substantial savings – its construction allows to 
reduce electricity costs to 25%. 

the cost of Lokomotiv’s indoor arena is less than 200 million rubles. It is the 
cheapest building of this type in Russia, which is the most appealing part of 
choosing a project for a lot of clients. 

Successful operation on the construction market is inconceivable without 
innovation, this much is obvious. But in reality innovation in sports facility 
building often faces several objective challenges. First and foremost, this 
is hampered by the economy reasons: construction costs for a sports 
facility are rather high, and it might not pay off in decades. So the clients, 
especially regional, try to save on literally everything. It’s often quite hard 
to convince them that innovative technologies and materials will pay off 
in spades – at least in terms of the life of the structure and reduction of 
operational risks.

Magnum’s experts constantly monitor the technology and construction 
materials market. And with all the innovation diversity one major trend 
remains: the will to simplify and unify sports facilities construction technologies 
as much as possible. At forefront remains technology which success the 
company predicted long ago: tensioned membrane structure construction. 

Magnum’s experts have partnered with Veldeman Structure Solutions from 
Belgium, one of the world’s biggest manufacturers of quickly erectable 
structures, and today we can see fruits of that partnership on Lokomotiv’s 
stadium in Moscow. But Magnum attracts not just Belgian experts’ designs 
and projects.

Alexandr Ladynin, Magnum’s Deputy Commercial Director and project 
manager, provided us with a detailed point by point commentary on the 
advantages of tensioned membrane structures over other sports facility 
building solutions.

Sport ArEnAS dEVElopmEnt In thE ContExt of 
dEVElopIng profESSIonAl lEAguES In ruSSIA: 
BASKEtBAll – VtB ul  

p. 54

It’s known that the main sources of income for clubs and leagues worldwide 
are sponsorship, broadcasting rights and sales on matchday. Russian clubs 
and leagues are just starting to work towards that, trying to partially move away 
from traditional funding models involving municipal or regional state budgets. 
This requires more actively studying and adapting international practices.

Russian leagues are still young: their history goes back less than 10 years. 
the football league (RFPL) was founded in 2001, the hockey league (kHL) 
holds only its 7th season, VtB’s basketball league exists since 2008.

We’d like to talk about clubs’ option during matchdays using the example 
of leading Russian leagues: RFPL, kHL and VtB UL. today’s topic is VtB 
United League attendance – the arenas at clubs’ disposal, the options of 
working with the fans and clubs’ and league’s perspectives.

Recently VtB UL started to expand its capabilities for attracting viewers 
during the games. For example, in the last 5 years the league welcomed 
several teams that hold their games at modern and spacious arenas.

the biggest United League arena – Minsk-Arena (built in 2010, capacity 
– 15.000 seats) is where the tsmoki-Minsk team from Belarus holds their 
games. 7.350 spectators was a record during the last regular season, when 
the Dragons played against Russian CSkA Moscow.  Estonian kalev plays 
at Saku Suurhall (built in 2010, capacity – 10.000). Basketball club Astana 
from kazakhstan hosts home matches at the Saryarka sports complex (built 
in 2011, capacity – 9.700).

Among the Russian clubs new and spacious arenas are used by Lokomotiv-
Kuban from Krasnodar and a newcomer to the league, Zenit from St. 
Petersburg. the Basket-Hall Arena n krasnodar with a capacity of 7.500 was 
built in 2011, and since then the number of fans present at games is steadily 
climbing. Zenit (formerly trumph, based in Lyubertsy, Moscow Oblast) hold 
their matches at new Sibur-Arena (7.120 seats), built in 2013.

poCKEt SCorEBoArd: 
SErVICE, fun, BuSInESS

p. 46

What does a giant stadium 
scoreboard has to with a fan’s 
tiny smartphone? Just as the 
scoreboard is integral to a modern 
stadium, a smartphone is a must for 
a trendy fan.

You can see the score, broadcasts, 
replays, ads on the scoreboard. 
That’s awesome. But where can 
I find more detailed statistics and 
what if I want to replay a different 
match highlight at a different angle?

Today this is possible. 
Groundbreaking systems have 
appeared that give every fan on the 
stadium personal access to video, 
referee info and useful interactive 
services via smartphones and 
tablets.

To access these services a fan only 
need to install the stadium’s mobile 
app. 

Firstly, the system works for 
stadium attendance increase. Media 
innovations turn a fan’s visit to the 
stadium into an unforgettable and 
unparalleled event. Mobile app 
and the stadium’s media system 
in general become instrumental in 
generating additional revenue.
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     КАЛенДАРь меРОПРИяТИй

16+

ИнТеГРАцИя. ЖИзнь.
ОбщеСТвО − 2015
22-24.04.2015 | Москва |   
www.integration.ru

Интеграция – раскрытие
возможности взаимовыгодного
сотрудничества. Жизнь –
создание безбарьерной среды,
обеспечение комфортной
жизни. Общество – развитие
толерантности общества.

СОЧИ-ЭКСПО «СПОР-
ТИвнАя ИнДУСТРИя»
02-04.06.2015 | Сочи |  
www.sochi-expo.ru

Эффективная деловая
площадка бизнес-сообщества,
госструктур, спортивной
общественности. Организована
в целях усиления пропаганды
развития физической культуры
и спорта.

ФОРУм КОнвенцИИ
«СПОРТ-АККОРД» 2015
19-24.04.2015 | Сочи |  
www.sportaccord.com 

Форум мировых лидеров
спортивной индустрии,
спортивных федераций – членов
ассоциации «Спорт-Аккорд»
и организаций – ведущих
представителей всемирного
спортивного движения.

SoCCErEx ASIAn  
forum 
14-15.04.2015 | Иордания | 
www.soccerex.com 

Форум соберет представите-
лей бизнеса из Азии и СНГ  
дляобсуждения возможностей
эффективного сотрудничества
в торговле, производстве това-
ров, финансовых, юридических,
налоговых услуг, ИТ и пр.

«КОмПЛеКСнАя 
безОПАСнОСТь»
19-22.05.2015 | Москва | 
expopromoter.com/ru 

Демонстрация выполнения 
федеральных целевых программ 
в области безопасности,
основных направлений
деятельности, внедрения
новейших отечественных
технологий и разработок.

moSBuIld 2015  
14-17.04.2015 | Москва | 
www.mosbuild.com 

Крупнейшая в Европе ежегод-
ная международная строитель-
ная и интерьерная выставка,
включает три раздела: 
Fenestration, Building & Interiors,
Cersanex; подтверждена знаком
UFI (Всемирная ассоциация
выставочной индустрии).

Calendar    of events 

Фото: мессе Дюссельдорф москва
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«СПАРТАК», 
           ТЫ ДОМА!!!

otkritiearena.ru


